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INTRODUCCION 

.- 

A 

A par-t.ir de iW4. fecha desu creercibn. 9 , 1383. la 

Universidad Aut-firmina Metr.opolit.at-,a . < CIA,Y> . I lis vist.0 

modif'icada su irif'raostructura y su vida acadsmica pasantlo 

por inatibtcula de aluniiros. numero de personal academico y 

ad~riinist~rativo y, en general. su labor cot.idiaria: 

Desde su nacimiento, la UAPI. ha teriido un crociinieirt.o 

rspido en los diversos cursos y mat,er.ias que se impart.et-1 

en ella. conio resultado normal del incremento cle la 

poblacion escolar, ya que, en  su origen, t-sta iristit.ucihn 

inicio cui~sos con cerca de 3.300 alumnos v .sn la 

actmalidad C I J ~ I I ~ . ~  con 34 .O00 est.udiant.es, lo que implica 

una t.ransforniacion en su vida académica [\\ - 
Dicha sit.uaci6n estimulb una aceleracihn en cuanto a 

ia cantidad de1 personal ~c?d&mico y admi~-~istrat.ivo. va 

quo al iniciar sus clases la U A M  Iztapalapa. que f ue  la 

primera en hacerlo. contaba con 174 profesores. siendo en 

. 
I 



de los recurscbs con que ciaeiita. taiito 

m+t.ar.iaies. y k a  no perder, y eii ei 1iit.imo 

mant,ener el nivel academico con que cuenta el 

El ' increment>o de la ~natricula est?udiantii 

situacicCJn 37 percpect-ivas fut,iira.; sori 

humanos coino 

de los casos. 

pais. 

en la UAM.' su  

los objetivos 

7 
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El estudio que pretendemos hacer tiene suma importancia 

para el alumnado, en primer lugar, porque es el principal 

afectado por Las politicas implantadas POP l a s  instancias 

educativas de esta  orgai-iizacibn y el eje principal sabre 

el que g i ra  la Universidad Autónoma Metiwpolitana.. 

En segundo lugar. importa a las autoridades 

universitarias y educativas en general, ya que el tikabajo 

abarca un campo poco estudiado. Buscara encontrar algunos 

aportes, así como un enfoque diferente a la problematica 

de encontrar un mayor equilibrio dentro de la matrícula de 

las licenciaturas,' f i n  que persiguen estas instancias pa-a 

planificar mCis apropiadamente e1 f u t u r o  universitario de 

México. 

A par t i r  de 1974, la UAM, que se inicio en los niveles 

de licenciatura y tecnicos, ha visto desaparecer algunas 

ca'reras por fa i ta  de demanda. Una de ellas fue  la 

licenciatura en Derecho, como resultado de una mala 

pianeacicin y distribución del ingreso t r i m e s t r a l  de 

alunnos en la UAM. Buscando comprender y preveer  este t ipo  

de situaciones se inici6 esta investigacion. 

El trabajo se divide en tres secciones: 

13 Informacitin teorica. 

2> Información estadistica básica. 

33AnAlisis einterpretacidn de la 

información estadística. 

La primera sección se desglosa en los siguientes 

puntos: 

A> Las universidades como un aparato burocratíco. 

8)  Decreto para La creaci6n de La UAM. 

C> Antecedentes de la UAM. 

La segunda etapa de la investigación esta enfocada a: 
I 

I obtencibn de &%os es+adíst.icos de los alumnos de La 
ucacidn superior. 

ion4 de alumnos P Le eduaaci6n supopfor. I 
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C> El  total de estudiantes admitidos en la UAM. 

I)> Recoyilacihri de los presupuestos asignados a la UAM. 

En lo referente al analisis e interpretacibn de ka 

idormacion estadistica, esta se analizará poi' separado: 

A) Partiendo de los egresados d e l  bachillei-ato 

analizar.emc~s qu pur-cerrta je contii-iun a la educación 

super'ior. 

1 / 

7 
B> Con el número de ingreso total a las urhiversidades 

m ~ ~ ~ c a n ~ , d ~ t ~ r m i n a r ~ m ~ ~  que porcentaje ingresa a la 

UAM. 

C> Mediante tecnicas contables ¿Valor Presentey Valor 

Futura>, señalaremos los presupuestos que ha recibido la 

universidad. Con ello buscaremos indagar si los recursos 

que canaliza el gobierno federal a la UAM, constituye un 

factor que contribuye al lento crecimiento de esta 

organizacidn. 



NOTAS 

(13 DR. Martinez ContrerasI Jorge. Informe ,de gestión 

1984-88, Universidad ' Autonoma 

Metropolitana,.Unidad Iztapalapa. ' 

c ;  
3 ' I ,  

<2> DR. Martinez Contreras Jorge. ibidem. 

C3> DR. Martinez Contrerás, ,Jor-ge. ihidem. 

(4) Anuario estadístico, quince aYios de la UAM. 1989. 



La inati%icula de la IiAM C en sus q u i n c e  ahos de vida> se 

cornparapP con el vo lumen de la masa estudiantilde 

educaci6ri ciiperior. a nivel nacional. Con ello huscanius \'el. 

1=i realidad de la deszconcer l t rac ian que se inLento a rlivei 

matp%cula, con la creacibri de la U n i v e r s i d a d  Aut.&nonia 

Metropolitana. 

T a l  vez esa comparación surta efecto cuando el indice 

de la matrícula de esta institucian, se compare con el 

total de los estiudiantes de las instituciones de educación 

superior que hay en el D>F; ya que la UAM ahí funciona 

principalmente. E s t a  comparaciún permitir& compikender 

adecuadamente la car-ga academica con que cuenta esta casa 

de estudios. 

Acercandonos a nuestro propdsito, que es la evoiucibn 

de la matricula en la licenciatura de Administraci6x-1 en la 

UAM-I, presentaremos porcentajes de la divisi6n de 

Ciencias Sociales y Humanidades <CSH>, con respecto a las 

divisiones de Ciencias Bkicas  y de la Salud <CBS>, y de 

Ciencias Básicas e Ingenieria CCBI> en cuanto a alumnos, 

pzwa indicar el tamaño que tiene esta división en .el 

contex-o de la UAM-I. 

Por último, la evoluci6n de la matr-ícula de la carrera 

de Ad)?\inistr~ci<Jn,seri revisada dentro de la divisi611 de 

CSH, concluyendo a pr-iori que es una de las de mayor 

demanda, y consecuentemente de mayor población. L a s  

preguntas que nos quedarían por hacer son: A costa de que 

carreras se ha dado este incremento en Administraci6n?, 

E s t a  situaci6fi pone en peligro de desaparición a otras 

carreri?,  Cual es  el futuro en la matricula en las 

aturadas y en las de poca demanda?. 
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aspectos de la vida administrativa de la UAM-’I, como son: 

el poco apoyo a las labores de investigación aún para los 

alumnos de la propia institucion y la fa lta  de 

conocimiento del material documental que se tiene, por 

parte de las personas encapgadas de pi.estar. ese sei-vicio. 

Por sugerericia de la pimfesctra Ana Hti-sch A. nos 

comunicamos con el maestro Oilberto Silva Ruíz coordinador 

del depaptaniento de Sociologra en la Facultad de Ciencias 

Pollticas y Sociales de la Universidad Nacional Aut6noma 

de Mkxico, el cual elabor.6 un trabajo similar. al nuestro 

en cuanto a población estudiantil solo que enf.ocado 

unicamerite a sociologia. L a  razbn de las entrevistas 

cormistia en recibir orientacidn sobre como d a r  la 

tematica, lo cual fue conseguido, ya  que, cierta 

inf~ormación que se nos brindd perniitib que pudieramos 

avanzar en nuestra investigación, puesto que ai principio 

no teníanios claro como iniciar ei trabajo. 

En la btísqueda de trabajos similares intentamos 

encontrar algo en la hemeroteca de la UAM-I. No nos fue 

posible hayar un trabajo parecido en parte porque hay poca 

investigación al respecto y por negligencia y apatía del 

personal encargado de este depar.tamento. 

La iic. Ma. Eugenia Coss, secretaria particular de la 

rectoría de la UAM-I, nos proporcionó una buena atención y 

nos remitió con el lic. Lucio Farías E. jefe de lasección 

de servicios bibliotecarios de la institucion, de quien 

recibimos ayuda muy eficaz en la recopilaci6n de datos 

I 

I 

estadisticos 

la lie. Olga 

adquisj. ciones 

sobre matricula. Además de recibir ayuda de 

C. OonzQlez y Zamora, del departamento de 

de esta unidad. 

I 
En una etapa de esta investigación recurrimos a la 

Asociacibn Nncionai de Univemddades e Institutos de 

datos sobre 

sticos. A 
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i ~ t e ~ t u r  hzcer ?z interpretaci6n de dichos datos y al 

ccmparurlos con los informes anuales que emite la Rectoría 

Gerierzl de la UAM, nos dimos cuenta que para los fines que 

perseguiamos en este trabajo,  los datos de ANUIES, no e ~ a n  

fidedignos en cuanto a la inati.lcula de fa UAM, es decir., 

re.suitabaii muy poco coherentes l a s  cifcas que se 

proporcionaban en esas fuentes, en comparacibn con los 

datos obtenidos en la propia írstituci6n. 

A part ir  de comparaciones y del ancillsis e 

interpretación de cifras de la matrícula en los prinieros 

quince años de la UAM, mostraremos un punto de v i s t a  

diferengte en cuanto al pasado, el presente y el futuro de 

la pohlaci6n estudiantil de la iicenciatura de 

Administración en la UAM-Iztapalapa. 
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ANTECEDENTES 

La Universidad Aut6ncma Metropolitana, se cre6 como una 

consecuencia del dictamen hecho por la Asociacian Nacional 

de ' Universidades e Institutos de Ensefianza Superior 

CANUIES). en e1 aEo de 1973, con el fin de crear un 

espacio nuevo y difei-ente para los egresados del nivel 

medio superior y que est& tuvieran una opcion distints a 

la UNAM y al IPS, para continuar una carrera a nivel 

licenciatura. 

I 

La  UAM tiene personalidad jwldica desde la 

implantaci6n de su Lev Orgcinica, que por decreto 

presidencial se public6 en el Diario Oficial de la 

Federaci6n el 17 de Diciembre de 1973, dando con ello 

nacimiento a la vida académica de esa instituci6n. 

A finales de septiemtme de ese afia, la UAM &ri6 sus 

puertas para que sus primeros educandos empezarh a dar 

forma al caminar institucional de esta casa de estudios. 

La Universidad AutGnoma Metropolitana es un organismo 

descentralizado del Estado, con personalidad juridica y 

patrimonio propio, creada por decreto del H. Congreso de 

la Unión, que entr6 en vigor el Primero de enero de 1974. 

De acuerdo con su Ley Organics, la Universidad tiene t r e s  

objetivos centrales: 

1.- Impartir educación superior de licenciatura, maestría, 

doctorado y cursos de actualización y especializaci6n, en 

sus modalidades escoiar y extra escolar, procurando que la 

formacl6n de profesionales corresponda a las necesidades 

de la sociedad. 

2.- Organizar y desarrollar actividades de investigaci6n 

humanistica y científica, en atención primordialmente a 

problemas nacionales y en relación con Las 
senvolvimiento hist6rico. 
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3.- Yreseiwar y difüiidir la cuitura. 

Para alcanzar corrcon mayor eficiencia estos objetivos,, 

la UAM est& organizada en tres Unidades Univer-sitarias: 

AzcapuLzalco, Iztapaiapa y Xochiiiiiko, y una Rectox-ia 

Uenex.al. 

En las unidades univei-sitarias, organizadas en 

Divisiones y Depart~ineiitos Academicos , se desarrolla las 

actividades de ducencise investigacibn en cuatro apeas de 

conociniiento: Ciencias BAsicas e Ingenieria, Ciencias 

Sociales y Humanidades, Ciencias fSiol6gicas y de la Salud, 

y Ciencias y A r t e s  para el L)isef'ío.La Rectoría Ueneral es 

responsable de coordinar las actividades generales de la 

Universidad y de establecer politicas generales que 

garanticen el desarrollo y crecimiento arm6nico de la 

ins ti tuci 6n 

Las Unidades Universitarias cuentan con una planta de 

profesores de 

AcadcSmicos, 

inves tigaci6n. 

investigacidn 

Conocimiento 

carrera, quienes agrupados en Departamentos 

desarrollan actividades de docencia e 

E s t a  organización acad&mica permite que la 
cumpla un doble objetivo:La generación de 

humanisticoy cientifico, y servir de base 

para la actualizacibn de planes y programas de estudio que 

ofrece la institución. 

Los planes y progran- para los estudios de 

licenciatura están disefiados para cursarse en doce 

trimestres, con es%pción de la carrera de Medicina que se 

cursa en quince trimestres. 

E l  curso está compuesto por tres trimestres lectivos, 

constituidos cada uno de ellos por doce semanas 
dedicándosqla I última a las labores de evaluacien global 

del desempéño de los estudiantes. 

La UAM-I fue proyectada con priori 

xelencia acadbmica ligada intimamente investigacidn 
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generaciones, con una educacibn intei-disciplinaria, con 

una gran solidez prufesiana1,tecnicas y conocimiento, 

orientadas hacia el avance cientifico , tecnoldgico y 

kumanísticu de la  sociedad. de acuerdo a las t ~ e s  

divisiunes que )my eii la unidad Iztapalapa. 

Con esta  rkueva modalidad. se intentaba inicialr. 

novedosas alternativas educativas, que condujeran a los 

egr.esadus a intentai. de una manera in&s objetiva y 

realista, solucionar la problematica nacional existente, 

es  decir., los planes de estudio de las carreras impartidas 

en un futuiko, debían estar íntimamente ligadas, al devenir 

histúrico del pais. 

Para entender las m e t a s  de la UAM-I, es 

importante refiex.ionar soir;r.e ia contx-oversía existente en 

e1 Amhito universitario desde la década de los sesentas 

< I  >- Por ejemplo: 

A> Escasas perspectivas delos recién egresados de Las 
universidades para incorporarse al sector productivo. 

B> Planes y programas de estudio poco vinculados a los 

objetivos terminales de las licenciaturas existentes. 

C> Escasa participacion del estudiante universitario con 

respecto a los problemas del desarrollo del país. 

D> Necesidad de que el educando universitario conozca y 

p-ticipaen la investigaci6n' desde el inicio de su  

f ox-macidn. 

E> DesconerXA6n entre el sistema cientifico y tecnolbgico 

nacionalde los programas y planes de estudio a nivel 

medio superior y superior.. 

F> Alto índice de jovenes que desean ingresar a la 

educaci&n del nivel superior. 

O> La existente problemAtica entre los docentes para hacer 

investigaci6n, debido al alto índice de d e m b d a .  

H> Necesidad de que Las universidades 
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atiendan al contex-to social y econ6mico en que se 

I> La necesidad de tener profesionistas papa la docencia e 

investigaci&rl, hcorpcmar-do la misma universidad a su 

planta docente y a sus alumnos m a s  calif-icadus. 

Conociendo este mai' px-obienias y necesidades en que se 

encontraban inmersa  la educaci6n superior del pais en 

1970, st- j u s t i f i c a  la creaci6n de esta nueva universidad 

que viniera a cubrir en cierta medida estas carencias, 

cuando nos referimos al termino de cie1.t.a medida hacemos 

referencia a que la universidad con su  bajo índice de 

poblacicsii que se puede permitir, por s i  sola, no lograi-ía 

satisfacer por completo las necesidades nacionales, pero 

se logra solucionar &te, en una forma más  pr*ovechosa, 

cuando s e  cuenta con la participacibn -de las universidades 

y tecnólogicos estatales para absorber la gran &manda. 

Esto es ad, sí entre sus m e t a s  esta  la de impartir 

educación buscando que sus egresados sean aptos para 

entender y solucionar Lá problemfitica que implica el 

desarrollo de la sociedad nacional. 



NOTAS 

-. 

(1) Filosofía general de la IJAM. Revista conpemorativa 
* <  

* 1 , .  

de los diez años de vida de la UAM. 

I ! I' 

1 
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L A  WJVERSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA COMO UNA 

ORGANSACION COMPLEJA 

Coniple jidad y ambiguedad ox-ganizaciorial 

O 
Gran parte de la teorla oi-ganizacinal, ha presentado 

dur.ante muchos aíriGs, una imagen dorada de las organizaciuOnes 

como sistemas jei*i.cii.yuicos, totalmente racioiiales, oidenados y 

cohei~entes, arnicfnicos y equilibixados y l.elativamente faciles 

de entender y transformar. 

E s a  imagen - que foimka pai-te de una concepcibn dominante de 

racionalidad instrumantal C 1 > - ha llegado a incrustarse 

fuer-temente en nuestro modo de pensar; aun cuando podamos 

pel-catarnos de una gran cantidad de inadecuaciones y 

situaciones reales que logran encajar en ese esquema cervado 

del mundo. 

Las modernas teorías han ido planteando una serie de ideas 

impor4.antes que buscan romper* el modelo organizacional 

impuesto y que ponen colateraimente en cuestionamiento la 

cciricepcibn de r.acictnalidad irstrumental, que permea las 

diversas esferas de lo social. 

Jares Msrch (1984) por ejemplo, nos proporciona sugerentes 

caminos para la reflexiln. Entre ellos: 

1) La s  organizaciones funcionan con una racionaiidad 

limitada. 

En la teoria convencional se considera conlo cierto el 

siguiente supuesto: los seres humanos toman decisiones € A  > 
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Esto se realiza apropiadamente - seleccionando la opción mas 

atractiva - al evaluar alternativas en terminos de 

metas y 

con base en informacican disponible regularmente C3 >. 

Se dan poi. hecho, tan-ibieii, tres ideas iriteri.eluci6nadas: 1 > 

de consistencia y 33 predominio de la racionalidad; eriteridida 

como x -  un procedimiento para decidir, el comportamiento 

correcto para relacionai. consecuencias y objetAvos 

sistema tic amen te^.. A partir  de ello, se tiende a justificar 

ia accibn individual, grupa1 y organizacinál en terminos de 

analisis medios - fines. 

A diferencia de los supuestos mencionados, el concepto de 

racionaiidad limitada, nos permite pensar tres 

consideraciones significativas: 

I.- los miembros de la organizacidn actuan con base en una 

escasa comprensi6n del mundo, estan en la fi-antera de lo 

racional, poseen información incompleta y capacidades 

restringidas para procesar la infOPrtkaCi6n. 

I1 .- cuando se enfatiza la concepción de racionalidad 

instrumental, se descartan impiicitamentk de racinalidad - 
como la vaiorativa - que posee fuertes ingredientes afectivos 

y espirituales. 

El criterio de la - -  monorraciondidad CSfez,1984> 

estriba en busqueda de una adaptaci6n de los medios a los 
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fines sin poner en tela de juicio los p~opios  fines. No se 

enjuicia la lejitimidad de los valores de la organizacibn - 
aun cuando estas puedan i r  en contra de individuos y grupos y 

en los casos mas est~enios - de iu sociedad en su conjunto. 

* -  E s t a  no crítica de los fines es el criterio misino de 

la nionorr*acionalidad * ' . 

111.- Para March un punto central de la racionalidad limitada 

se ubica en la atención. E s t a  es siempre inestable: pues todo 

proceso de toma de decisiones involucra individuos y grupos 

que estan simultaneamente comprometidos en otr-as actividades 

y problemas, en un contexto de múltiples y cambiantes 

demandas. 

2> Hay un orden pero no se  trata de un orden convencional. 

Cohen y March (1984) denomirán a algunas organizacines - las 

universidades por ejemplo - - como anarqulas organizadas' '. 

Burton Clark <1981> con respecto a la educacidn 

supei-ior ,enf atizara como necesidad prioritaria la 

le jitimación del desorden.. 

3 )  Son espacios de acción simbólica. 

Muchos enfoques organizadonales - cuyo enfasis es 

indudablemente instrumental - se centran en e l  logro de 

resultados. Indican que las personas forman parte de una 

organización sólo para conseguir .metas concretas. 

Ademas de eso, lo que personas estan buscando es la 
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posibilidad de est.ructui.ai. UI-I cierto ordenr en un mundo real 

de cordusitn v complejidad. 

Desde este punto de vista, la tenia de decisiones se 

conviel-te en una -arena. * de actfLm simbdlica que permite 

ci’ear una interpretaci&n de la vida. Los resultados pueden 

ser menos impor-tantes, que los pi’ocesos y que los niodos en 

que la organizacibn provee de significados en un mundo 

ambiguo. 

L a  confianza en la legitimidad de las decisiones e s  pai.te 

del contexto en que trabajan las organizaciones. E s a  

codianza - que se busca por. vias multiples ¿ Y >  - no e s  

automAtica. Por ello, uno de los modos importantes de 

obtenerla, es orquestar e l  proceso decisorio de manera que 

legitime: las decisiones, a los que deciden y a la 

organización en su conjunto. 

Se presenta discursivamerite como producto de la planeación y 

del uso sistemCItico de informacibn y como sensible a ias 

preocupaciones de las personas relevantes. 

Por ello, la información que se requiere para la toma de 

decisiones no es ab10 la de tipo racional <formal>, sino 

también la interpretación de valores y mitos. 

Esto en las organizaciones no siempre se lleva cabo, pues 

muchas decisiones se toman, sin considerar: a> la infortqaci6n 

necesaria y/o b> la inter etacidn de los vaioixes que entran 
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en juego. 

-I> Las organizacines estan debilmente articuladas. 

5> Las organizaciones no son selo jerarquias. Son tambien 

sistemas politicos con fuertes conf-lictos de intereses. 

t>: Las oi-gaiizaciones son ambiguas, confusas y complejas. 

?> La s  metas organizaci onales sori abstractas Y 

controvertibles C S  >. 

Resulta 16gico decir que la Universidad Autcmoma 

Metropolitana es una organizaciln compleja . La teoria de las 

organizaciones U> ha clasificado de es ta  inanei-a a las 

universidades, debido principalmente al tipo de estructuxba, a 

los pr-ocedimientos y al elemento materia que manejan: el 

conocimiento. De estas t r e s  características especiales 

podríamos estudiar muchos de los aspectos que se derivan de 

cada una de ellas, la cual nos permitiría establecer la forma 

en que la UAM se presenta como una representante de este 

tipo. E l  estudio de estos aspectos 1-10 es el tema central de 

nuestro trabajo por lo que salo los mencionaremos para dar a 

conocer las características principales que presenta nuestra 

universidad y así, de alguna manera, explicar porque decimos 

que la UAM pertenece a este tipo de organizaciones. 

Una de las principales caracterfsticas que presenta nuestra 

Universidad es la gran ambigüedad de los objetivos que se 

establecen, a s i  como e1 inmenso espacio que pretenden 
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consiguiente con la toma de d~cisiones,nos puede dar una idea 

de lo que realniente ocurre dentaro de esta  Ursiversidad.es 

decir ,si una organizacibn no tiene bien definidos sus 

objetivos principales es dificil que se toiiiei-I las decisiones 

correctas asi como tarnhien r-eultaii-la dificil implantar los 

procedimientos adecuados, ademcis, como sefialan Colsen y 

March: .-las soluciones no siempre Fesuelven los problemas 

reales:. E s  decir-, los objetivos son tan ambiguos y extensos 

que permiten que las decisiones que se toman se  desvien de lo 

que realmente les compete. 

Debido a que las Universidades son organismos distintos a 

otras  organizaciones, es necesario encontrar el porque desde 

su  origen , de lo cual desprendemos que las Universidades son 

prestadoras de servicios principalmente, trabajan con el 

conocimiento, en la formacidn de acervo cultural y que tiene 

1 
mucho que ver la personalidad que cada uno de los educandos y 

educadores plasmen para darle un sello personal, el cual será 

distinto de mayor o menor grado para cada persona. Esto no es 

I 

I sólo a la hora de hacer ciencia, sino también a la hora de 

transmitir-la, es aqui donde podriamos ver mas cláramente 

porque para los intelectuales las m e t a s  son mas difusas y 

ambiguas, al grado de poder crear distintas explicacio’nes a 

un mismo concepto, o distintos medios a un mismo fin, o los 

mismos recursos para distintas metas, creando así un todo 

multirreiacionado fácil de entender a simple vista, pero 



cabtico cuando se ie - quie1.e llegar a comprendel. 

completamente. 

Otra caracteristica especial de esta Universidad es que 

resulta mucho más dif rcil que EXÍ otmas organizaciones evaluar. 

el ti*atsajo de sus iiiteg;rarit,es ya que, como se iiu dicho,aqui 

el eleinento que primor.dialmente se maneja es el conocimiento. 

O t r a  caracteristica es ta  dada por la r-elativa autonomía que 

posee esta orgdzación.Decimos relativa porque si  bien tiene 

su ley orgánica, sus reglamentos internos y otras  normas que 

le permiten funcionar y que marcan la pauta para definir la 

manex-a en que han de llevarse a cabo los procedimientos, 

también podemos decir que quien toma decisiones no es ninguna 

de las autoridades ni de las instancias internas que marca el 

reglamento como responsables de ello, por lo menos no deciden 

libremente puesto que slmpre tienen cierta presibn del 

exterior que les indica lo que se  debe de hacer. De aqui 

podemos derivar o t r a  característica par-ticular que tiene que 

v e r  con la relaci6n que tiene nuestra Universidad con su 

contexto, ya que, si bien la universidad tiene una estructura 

compleja, el contexto de esta, resulta s e r  complejo, dinAmico 

e inmenso. E s t e  medio ambiente ex-terno puede influir de 

manera importante en la Universidad,debido a la interrelacibn 

que Ilevan, pueden incluso intervenir para que s e  modifiquen 

algunas metas u 

Puede decirse 

objetivos de 

que ia UAM 

la instituci6n. 

IztapaLapa opera con el mismo 



proceso- comd el que- t ierkn las unidades de Atzacoptzalco y 

Xochimilco, es decir de la UAM en general, pero cada una con 

sus particularidades especiales que van de acuer.do con el 

sistema que se utiliza especif icamente en cada unidad. 

Mencionamos en especial a la UAM-I porque es nuestmo obje to  

de estudio y este trabajo  esta encaminado a dar respuesta a 

una de las interrogantes mas importantes de nuestros dias 

como es: Deterininax- las causas y/o efectos de la disminucibn 

o increnienta de la matricula estudiantil universitaria de 

esta institucibn en especial. Como se ha v i s to  la Universidad 

es una organización compleja, por lo cual esta investigacibn 

resulta interesante y, de alguna manera necesaria. 
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I OBJETIVOS DE L A  UAM-I 

Los elementos que sirven como base para elaborar los 

objetivos de la UAM-I, fueron tomados del ~ ~ n t e t x t o  social 

y educativos del pais, aspectos >*a mencionados en la parte 

de antecedentes de esta tesiita. 

A partir  de ellos, como filosofía de la Universidad, se 

f-ijo el objetivo general de la iristitucián, el cual es, la 

transmisión, acr.ecentamiento, recreación y . aplicacibn de 

la cultura y el saber científico. 

Este objetivo nació a partir de la experiencia de los 

miembros de la UAM-I, que por- ser la primera en entrar en 

funciones, en un inicio se generalizó todo en ella 

basandose en lseckios facticos, que los llevara a conformar 

empiricamente este principio. 

En la Ley Orgánica de la UAM, capítulo 1 artículo 2, 

como objetivo generd  de la universidad: Inpartir 

educacitiiii superior en los grados de licenciatura, maestria 

Y doctorado, realizar investigacidn científ ica Y 
humanística como instrumento eficaz de una actitud 

permanente de cambio y conocimiento científico. 

Una vez establecido este objetivo ger~ei-al e implicando 

a la universidad en el contex-to Nacional, se pueden 

vislumbrar algunos objetivos especificos: 

A> Mantener un alto n ive l  de docenciae investigación 

buscando la integridad da ambos. 

B> Buscar que la informacidn científica sea actualizada y 

veraz. 

C )  Enmarcar la fledbilldad de los planes de estudio y de 

los métodos de enseñanza, así como la organización de 

la planta docente. 

D>fn+entar robustecer el proceGo de ensehnza, 

edianteuna información 



E> Crear en todos los miembros de la universidad, el 

. .  .. 

desarrollo de la capacidad de enjuiciamiento crítico, 

fcsnientando con ello la libise yero respetuosa discuci6n. 

F> Fortalecer la conciencia social de los estudiantes y de 

todos los miembros en general, mediante el contacto de 

las necesidades del contexto social en que seencuentra 

inniersa. 

GXkientar la investigacibn hacia crear una 

infraestructura científica C I >. 
A quince años de crmeada la Universidad Autónoma 

Metx-opolitana, Unidad Iztayaiapa, es un buen momento par's 

evaluar y reflexionar sobre el cumplimiento de estos 

principios, y en su defecto corregir lo necesario para 

alcanzar a cubrir estos objetivos. 

I 
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ESTRUCTURA DE LA UAM-1 

.. , .. .. 

La Universidad Autonoma Metropolitana se fincaba jo el 

marco de desconcentraci~n funcional y administrativa, 

tanto en su rsectoria geriei-al como en sus t r e s  unidades 

(Azcapotzalco, Xochimilco e Iztapalapa), donde cada una de 

ellas en su  interior posee un sistemaeducativo distinto. 

con múltiples alternativas, y enfoques, plasmando un matlz 

distinto en cada una de ellas, no per-diendo el  objetivo 

principal de las t r e s  unidades, y tampoco olvidando que 

afin a pesar de los distintos sistemas educativos que 

se manejan no existe una disvinculaci6n con Rectoria 

General, que resulta el 6rgano integrador en el marco 

común de propositos, normas y de Las t r e s  unidades en su  

conjunto, <ver Anexo A>. 

La Rectoria y Secretaria son los organos representantes 

de la Rectoría General aiinterior de cada una de las 

unidades y es aqui donde se toman acuerdos acad&nicos, con 

los directores de cada divisidn que manejan la unidad; 

cabe destacar que cuando se habla de alternativas 

multiples es porque cada una de las unidades maneja 

distintas Areas  de conocimiento y distintos sistemas 

oducetivosa como pueden SOP r n o d u e s  o con seriación, en 

el caso de la UAM-I se manejan tres distintas divisiones 

como son: CBS, CBI yCSH. Y al interior deestas existen 

departamentos encargados. 

Esto último describe perfectamente la estructura 

acadbmica al interior de la UAM-I, hablando de los 

departamentos que integran cada una de las divisiones, 

señalril.enios que en los primeros tres trimestres se llevan 

asignaturas multidisciplinarias, lo que permite al 



. . .  . . . .  

haga la oportuna election de la cai.rei-a de acuerdo a SUS 

aptitudes, cualidades y preferencias; este enfoque es uno 

de tantos que hace distinta a la Universidad Aut6nonia 

Metropolitana con respecto a muchas otr-as; y pormencionar 

otros digamos que, su  sistemati~imestral contabilizado a 

tx.av&s de semanas, hace posibleaymx-echar el tiempo al 

maximo, garantizando el cumplimiento de los objetivos de 

La UAM. 
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PRESUPUESTO 

Anualmente, los rectores de la Universidad Autctnoma 

Metropolitana tienen la i%esponsabilidad de presentar un 

inf-orme Y la Secretarla de Yr.og:ramaci&n y Presupuesto, 

sobre el presupuesto de ingresos necesario para cada año 

de mandato de esta institucidn. E l  formato,como se 

preser~tó este presupuesto de ingresos de 1990 es: 

“Se somete a consideration de ustedes el proyecto de 

prekupuestos para el año de 1990: 

El presupuesto de ingresos para este ejercicio asciende a 

un bii¡&n 248,521.4 millones de pesos, compuestos por 103 

mil millones de pesos de ingresos propios m s s  un billdm 

145,521.4 millones de pesos por subsidio del gobierno 

federal. 

Como referencia ai presupuestode ingresos que loste 

cong~eso ap~olt ,  p á ~ a  el ejercicio 1989, el proyecto que 

ahora se  presenta contiene un incremento global del 25.15% 

y un aumento correspondiente al subsidio f ede rd  del 

27.61% Cen su  parte que aporta)”<f>. 
# 

Por. falta de información a este ~especto, nos fue 

imposible pode= recolectar lorz irrformes anteriores, a 

1990, sobre la solicitud de ingreso presentados por los 

demás rectores. 

A continuación presentaremos ¡as cantidades de los 

presupuestos asignados a la Universidad Autónoma 
Metropoiitana en los quince &os de estudio < 1974-1989 >: 

Según Weston Fred en su  iibro de Fundamentos de 

Administraci6n Financiera menciona que ‘‘ V a l o r  presente 

C PV, del inglés: present value >, es ,valoractualde una 

inflaci6n >. 
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cual crecer2 una cantidad o una serie de cantidades de una 

fecha futura dada, despues de obtener. su vaior compuesto 

mediante una tasa de interes determinada ,+' <2>. 

Por niedio de la técnica contable de valor. presente y 

con 'los p~esupuestos asignados a iá UAM, se puede calcula. 

cuanto representaba dicha cantidad en el año de 1989, esto 

es, tnrnarido en cuenta la ir~flacidn de estos quince años, 

daremos el monto del dinero inflado, por ejemplo: en 1974 

se recibieron 105 millones de pesos y en 1989 esa cantidad 

representaba 37,896.21 millones de pesos. El propósito de 

esta parte del trabajo es calcuab los ingresos r e de s  que 

ha tenido la universidad y poder apreciar sí han 

disminuido los recursos asignados a la educación superior. 

ARO CIFRAS REALES C I F M S  INFLADAS A 1989 

1974 

1975 

1916 

1977 

1978 

1979 

' 1980 

1981 

1982 

1983 

1984 

1985 

1986 

1987 

1988 

989 

105,000,000 

345,000,000 

437,000,000 

585,000,000 

909,000,000 

1,189,000,000 

1,794,000,000 

2,446,000,000 

3,122,000,000 

5,291,000,000 

7,548,000,000 

11,543,000,000 

15,919,000,000 

34,456,000,000 

96,349,000,000 

152,~32,000,000 

37,896,211,500 

ill ,869,286,000 

lf1,398,816,400 

123,591,136,500 

165,309,831,000 

180,165,246,300 

209,352,085,800 

221,811,596,400 

142,380,371,000 

133,477,144,300 

120,210,950,400 

ill ,830,729,400 

?4.,894,119,300 

62,547,976,800 

115,329,?53,000 

152,732,000,000 
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La primer columna representa el valor nominal que 

recibí0 la Universidad Autdnoma Metropolitana en un plazo 

de quince aKos y en la segunda columna muestra las ci fras  
;r 

infladas a 1989. 
1 .  

. ' . .  
Con el cuadro anterior se puede conkluir que los 

recursos económicos de la UAM han variado y no se nota un 

apoyo constarit-e, del gobierno mexicano para la educacidn 

en el pais, prueba de esto,  es que en 1974 ingresaron a la 

universidad 3,300 alumnos con un presupuestode 37,896 

millones de pesos, lo que representaba una cantidad de 

11.4836 millones de pesos por estudiante, en 1987 ingresan 

12.546 discípulos con un presupuesto total  de 62.547 

millones de pesos, esto es, 4.985 millones de pesos para 

cada integrante. En estos dos aPios de estudio, 1974 y 1987 

se nota un decremento de mAs de 6.4 millones de pesos por 

persona, interrogándonos, como va ser posible que en 1974 

ingresaran un men& nGmero de personas a la universidad si 

se recibe un mayor presupuesto que en 1987, esto debe de 

afectar el crecimiento de cualquier universidad. 

Dada la crisis econ4mica del país y la dependencia de 

la Universidad Autónoma Metropolitana de un subsidio 

det.erminado, la obtenci6n de recursos externos va  teniendo 

una importancia básica, ya que de ello depende muchas 

veces no sdlo la obtención de equipo en insumos sino la 

simple supervivencia de la vida académica. 

Otro punto clave del anAlisic en esta parte del trabajo 

es que, entre 1985 y 1986, MBxico pasa por una fuerte 

ariain la que repe~oute aorwiderablemente en los recursos 

asignados 8 la educaci6n. Esta crisis repercutió en la UAM 

.debido a que se nota una disminuciln del presupuesto 

asignado de mas del 33%. entre 1985 y 1986., particular, 

esta disminucián en el poder adquisitivo,' afectó a la 

institucibn de la forma expuesta por el rector Jorge 



Martínez Contreras. en su informe de Uestion 1984-1988: 

“Es importante seKalar que la crisis de 1985 < crisis 

dent.i.o de la crisis > hizo suprimir vacantes, pero ese 

dinerm para plazas no ocupadas fue restituido poco a poco 

a las divisiones mediante la supresit>n de algures de 

personas de confianza en la unidad, as1 como gracias a 

posteriores incrementos. En  efecto, esta administi-ación no 

shlo disminuyo el tamaño real del aparato administrativo, 

con la consecuente conversihn de plazas administrativas de 

confianza en plazas acadhnicas, sino que creci6 10 minimo 

- para atender nuevas ái5eas construidas exclusivamente - 
en cuanto a personal administrativo# .<3 >. 

Durante el periódo de gestión del rector Martinez 

Contreras inform6 que: ..No hemos llegado todavia a un 

equilibrio presupuestario entre las tres divisiones CSH, 

CBI y CBS, que serla lo ideal; PARA ELLO SE REQUIERE UN 
CRECIMIENTO MAYOR DE ALUMNOS POR PARTE DE CBS, incremento 

que se dar0 sin duda cuando sus nuevas licenciaturas sean 

mejor conocidas en el medio**.<Y> 

También se  observa que el periddo donde se recibe una 

. mayor cantidad de ingresos es  el aKo de 1981, con un total  

nominal de 2,446 mil millones de pesos lo que representa 

una cantidad de 221,811,596,400.00. Con base en estas 

cantidades y con el nümero de personas que se  admitieron 

en la UAM, en el mismo periódo se dedujo que el factor de 

los ingresos no representó ninguna importancia o 

influencia para la toma de decisiones que se  ilev6 a cabo 

para aceptar o rechazar unmayor o menor número de 

estudiantes interesados en pertenecer a cualquiera de las 

t r e s  unidades de la Universidad Autónoma Metropolitana. 

Si observamos fa tabla donde se marca el número de 

personas e se han admitido en la UAM, desde 1974 

ento en el volumen de 
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estudiantes aceptados. Y si  la comparamos con el total  de 

ingresos reales que ha recibido la universidad en este 

mismo pepiodo observamos que de 1982 a 1987 se va dando 

una disminucieri a las entradas econtniicas que tiene la 

UAM; mientras que por el ot1.o lado, la cantidad de 

estudiantes que se  inf-iltran a esta casa de estudio 

coritinua en aumento. 

E s  muy importante mencionar que asi como el gobierno ha 

disminuido el monto de dinero hacia esta Universidad, de 

igual manera se reba jó  el voliimen de los honorarios a los 
empleados que trabajan en la UAM, lo anterior se v e  

reflejado en la perdida del poder adquisitivo que ha 

sufrido el salario de los trabajadores en un 70%. 

En el último &o de mandato del Presidente Miguel de 

la Madrid Hurtado, s e  inc~enientd el presupuesto en un 

porcentaje del 279.6% con respecto a 1987, es decir, en 

números reales, aumentó a S 96’349,000,000.00, lo que se 

pudo lograr dadas las condiciones de la situaci6n 

economica del país en ese entónces, ya que con los 

programas de estabilidad instauradas por el gobierno de De 

la Madrid, s e  pudo asignar mayores recursos a la educacicm 

superior del país, al controlar mcis efectivamente la 

crisis nacional. 

Con la estabilidad alcanzada en el ámbito económico, al 

gobierno del C. Presidente Lic. Carlos Salinas de Uortari, 

y después del acuerdo a que Ueg6 con las universidades 

del país en octubre de 1990, le queda La responsabiiidad 

de aumentar el presupuesto ala Feducaci6n superior del 

pais, intentando cuando menos con eilo, igualar el nivel 

que se tenía en la década de los setenLa, en lo asiganado 

per cápita de alumno. 

Muestra ello, es que en el 
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ANALISIS NACXONAL DE EQRESADOS A NIVEL MEDIO SUPERIOR 

-.. 

- .  

Desde el inicio da los aC5os setenta. se CIA' un gran 

impulso a la educacihn superior pi-incipah&it,e cor1 la 

creacibn de nuevos planteles que vinierean a cubrir la gran 

demanda de estudiantes que pretendían ingresar a ese 

nivel. Entr-e los m a s  importantes planteles que se ciwapon 

en usa &poua on+.Qn: loa Coleñiou do t2iafiui-u y Uusndnidcldecr 

N C H >  y los Cent.ros de Est..udios Tecnológicos (CETis). 

estos ultimos en principio no se consideraban como 

bachillerato, pero a unos años mas tarde de su creaci6n 
fueron cambiados Caigunos) por Centros de BachilleraLo 

Tecnolbgico industrial y de servicios CCBTis>, los cuales 

ya eran considerados como bachillerato, mientras que u su  

inicio salo representaban una opciGn para una carrera 

tecni ca. 

Debido a que el número de egresados del nivel medio 

superior sc-guta incrementándose considerableniente, 

suponemos que < 1 5 ,  la demanda p a ~ a  entaar a este nivel 
tambikn iba en aument,o, por lo cual en los &os 0chent.a se 

crea el Colegio Nacional para la Educación Profesional 

(CONALEP >, tT.atando de aliviar. en cierta medida el 

malestar que aquejaba a este nivel educacional. 

En este capítulo se analiza el total de poblaciori 

egrccssda del nivel medio superior en toda la KepuL+lica. y 

se Iiace una comparacion de lo que reppesenta el t.ot.al de 

la población estaudiaritil, del mismo nivel. del Distrito 

Federal y al final se analizara el porcentaje, de esa 

población que ingresa a la Universidad Autlnoma 

Metropolitana. 
L 

, 1 " 

En nuestro primer estudio (1974) el total de alumnos 

que egresaron. a nivel nacional. de la escuelas de nivel 

medio superior fue 11.583. de esta cifra un 34%, es decir. 





bachillerato en el Distrito Federal, los cuales eran 

54,583 y un 4.6% de la poblacibii estudiantil nacional de 

ese ni\-el 

En 1979 el número total  de alumnos promovidos del 

hachillerato , en lo que se refiere al AmbitPo nacional, 

fue de 168,735, y en el D.F. fue de 49,846; en lo que toca 

al Distrito Federal se puede apreciar un descenso del 8.6% 

en relaci6n al aKo anterior, sin emlargo en la esfera 

nacional se di6 un aumanto del 15.3% en comparación con 

1978. 

Los egresados de la educaci6n media en 1980 fueron 

172,936 en toda la República Mexicana y de estos en el 

D.F. se registraron 44,358 educandos; a@ volvemos a 

encontrar una disminuci6n de la matricula estudiantil en 

el D.F. del 11% en relación a 1979 y a nivel nacional 

sigue aumentando, ahora en un 2.5%; en éste periodo la UAM 

acepto a 8,241 aspirantes de los cuales el 13.52% termin6 

el bachillerato en el D.F. 

Los educandos que acabaron la escolaridad media 

superior en 1981, en la zona que comprende el D.F., 

sumaron 47,149 siendo un 23.8% del entorno nacional.; en 

este caso la matricula estudiantil de egresados,en el 

D.F., aumenta alcanzado un 6.3% m a s  

1980. En este  año de 1981 la 

Metropolitana registr6 una entrada 

decir, absorbió un . 16.71% de 

bachillerato en el D.F. 

que el que sostuvo en 

Universidad Autónoma 

de 9,373 educandos, es 

las salidas a nivel 

Para 1982 las estaüísticas muestran que 186,105 alumnos 

egresaron del nivel medio superior en la Reptíblica 

Mexicana y en el D.F. fueron 49,182. Aqui s e  puede 

;apreciar que el total en la zona que abarca el D i s t r i t o  

ar las cifras obtenidas e 



periódo correspondiente a 1982 la UAM cubri6 su demanda 

casi en un 50% aceptando a 10.898 aspirantes de los cuales 

el 19.56% de la cantidad que termin6 la educacibh' media es 

del D.F. 5 1 .  

La masa  estudiantil que termini5 e l  bachillerato en 1983 

en la esfera nacional sumaron 190,303 de los cuales un 25% 

se concentr6 en el Distrit,o Federal,es decir, 48,507 

alumnos, en donde puede decirse que la UAM absorbió un 15% 

aceptando en sus instalaciones a 8.925 aspirantes. 

La educaci6n media en 1984 obtuvo salidas de 250,236 

estudiantes, mostrando un considerable aumento del 24.2% 

en relacien al año anterior y si lo analizamos con 

respecto a 1977 nos damos .cuenta que el aumento habLa 

llegado a un 100%; actualmente se  sigue registrando coma 

una de las mayores ci fras  obtenidas de egresados con 

excepción de 1989 que cuenta con 4,842 alumnos de mas .  Sin 

embargo en el D.F. la m a s a  estudiantil que termin6 el 

bachillerato se mantuvo constante con 48,385 educandos. La 

Universidad Autbnoma Metropolitana en 1984 acept6 a 11,990 

aspirantes, es decir, un 21.8% de las salidas a nivel 

preparatoria en e l  Distrito Federal. 

En 1985 el numero de alumnos promovidos de la educaci6n 

media bAsica en el Crmbito nacional, regres6 al nivel que 

habia alcanzado en 1983, esto es  obtuvo 192,841 

egresados. Sin embargo ahora la disminucibn se concentr6 

en el área que pertenece al Distrito Federal contando con 

37.201 estudiantes que terminaron el bachillerato, que 

comparado con 1984 el decremento fue con 11,184 

educandos. A la UAM correspondió en 1985 una entrada de 

12.556 estudiantes es decir absorbid un 22% de la 

pob'laci6n estudiantil que tenia posibilidades de seguir 

estudiando la educacidn superior. 

, 8 " 

En lo que corresponde al apio de 1986 los alumnos que 
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terminaron estudios de nivel medio superior en el Distrito 

Federal sumaron 38,500 lo cual se  mostraba constante con 

pelacibn a 1985 y formaba un 19.2% del '4 .total de 

estudiantes promovidos en el entorno naciona!; 'en este año 

de 1986 la UAM acepto en su s  tres unidades a 11,555 

educandos en donde el 19.90% es la totalidad de egresados 

en el D.F. 

La  cantidad de alumnos promovidos del bachiiierat.0 para 

1987, en lo que se refiere al Distrito Federal llegó a 

50,282, creciendo así en 30% en relaci6n a 1986 y 

registrandose como la ci fra  más  alta de egresos de La zona 

que comprende el D.F. alcanzada hasta el momento; la UAM 

aceptó en este  año a 12,546 educandos lo cual representaba 

el 23% de la matrícula estudiantil que terminó la 

educación media. 

E l  total de estudiantes que en 19RS finalizaron la 

escolaridad a nivel bachillerato fue de 236,095 en el 

ámbito nacional Y al D.F. correspondió 39,601 

registnandose asi una baja del 5.8% y del 22% 

respectivamente con relación a 1987. A s i  en 1988 los 

aspirantes que lograron entrar a la Universidad Aut6noma 

Metropolitana fueron 11,059 que representaba un 18.66% de 

los egresados en el D.F.. 
La m a s a  estudiantil que terminó los estudios de la 

educaci6n media superior en 1989 en la Repciblica Mexicana, 

sum6 255,778 que analizandolo con respecto a 1977 se 

aprecia que el aumento total  fue de 200.9%, es decir, s e  

increment6 en 128,472 alumnos. en lo refente al D.F. el 

total  de alumnos egresados f u e  de 45.989 que forma part,.e 

en ' un 17.9% del total nacional. E s t e  aKo de 1989 se 

aceptaron en la UAM 12,197 educandos de: ' los cuales el 

22.61% son egresados del bachiller-ato de la zona del 

Distrito Federal. 
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NOTAS 

<l> Se hace e1 supuesto debido a la limitante de 

tiempo que se tuvo para la investigacibn. 

I ' :  
$ ' . ,  



ANALISIS DE L A  MATRICULA NACIONAL 

, .  ... 

En esLe capitulo se va u day una interpretacicn de 

lo que representa la matvicula estudiantil nacional del 

nivel superior e-n comparaci61-i con: ia pubiacibia de 

estudiantes del i3istrít.o F e d e i d  y de la Uisi\*e~sidad 

Autt>noma Mrti.opolitana. As i .  do cilguiia mai-ie~a, se podi-a 

establecer el nivel de desconcenLr.aci6n de estudiantes del 

nivel superior ya que, en aKos antri.ior.es < íW4>,  la 

poblaciún e s t a  sumanient.e Concenti.ada en el área 

metropolitana y posteriormente se da un auge a las 

universidades estatales,  lo cual propicia que descienda el 

número de estudiantes inscrvitos en e1 D.F. Esto se puede 

apreciar más claraniente en las graficas que se presentan 

al respecto  < I  >, adenias se proporcionan las c i f r as  reales 

para que el lector pueda interppetar, segun su cr*iterio y 

sus intereses, como n a  le convenga. 

A ralz de la politica r e f e r en t e  a educaci6n superior, 

del éntdnces presidente de Mexico, Lic, Luis Echeverria 

Alvarez, de que todos los estados de la República tuvieran 

s u  propia Universidad Autbnoma; en los años de la dbcada 

de los se tenta  se da un incrernente importante en la 
matrícula estudiantil  universitaria del país <Z >. 

Es notorio a simple v i s ta  ese incremento en la masa 

estudiantil en estos últimos quince ~ K o s ,  ya que en 1974 

La población total nacional de estudiantes universitarios 

era de 125,731 y en 1989 el numero ascendid a 238,980 <3>. 

Para 19'74 e1 total de estudiantes de nivel superior en  

el Distrito Federal representaba el 43.01% de la poblacibn 

total nacional contando, en  el D.F. con un total de i 
alumnos de 54,065 cifra que tendib a incrementarse en I 
cuanto a numeros absolutos pero que, en lo que respecta al 

porcentaje relacionado a la matricula nacional, se v e  

disminuida &o tras aKo, como se observa en los cuadros 

anexos C q > .  En lo que respecta ai año de 1975 cuando la . 



pobla-cian nacional de estudiantes era de 149,729 mientras 

que en el D.F. habia una matricula estudiantil de 63,111 

representando el 42.15% del total  nacional. Para 1976 la 

poblacibn del nivel superior nacional sigue incrementandose 

y alcanza la c i f ra  de 162,662 mientras que la población de 

estudiantes en el D.F. sigue decreciendo, en cuanto a 

poracentaje y para este año representaba un 41.10% con un 

total  de 66854 estudiantes de ese nivel. En 1977 por 

primera vez, desde el 74, s e  da una disminucibn en cuanto 

a la poblacidn estudiantil nacional, lo cual ahora 

representa un total  de 143303, pero el total de 

estudiantes del D.F. sigue disminuvendo en cuanto a 

porcentaje y ahora representa el 39.29%con un total  de 

56,296 estudiantes, este decremento que se dio durante 

el primer año de mandato del presidente JosCO López 

Portillo, no lo podemos expiicar debido a la falta de 

tiempo para ia investigaci6n y también a que no es nuestx-o 

principal objeto de estudio el analizar la matrícula 

estudiantil nacional, s i  no la de la UAM en particular. 

Para el año de 1978 la matricula estudiantil nacional 

vuelve a su tendencia normal y se incrementa . notoriamente 

llegando a un total  de 175,726, entre tanto la poblacibxi 

de estudiantes del D.F. continua su t,endencia negativa y 

ahora solo representa un 36.55% con UII total de 64.228 

estudiantes universitarios. Respecto a 1980 y hasta 198-3 

podemos decir que . la matricula estmdiantil riacioisal 

preseirta una tendencia normal. est,o es, se sigue 

incrementáiido constante y leritamente. en este ÜltAiiicr ai'ío 

llega a un total  de 230,584. en io que respecta Y la 

yokJkICit>n universitaria en el D.F. podemos decir que se 

niaiitierie constante en su  Lei-del-da escepto en el a h  de 

1983 donde el porcentaje aumenta un poco y llega a 

representar un 27.10% inientx-as que en 1982 ex-a de 1 x 1  

26.79% del tuta l  x-iaciorial. En .i9S6 la ii-iatx-icula 



estudiantil nacional llega a una época de disminucidn y 

baja a 226,650 mientras tanto en el D.F. cuenta con 58079 

estudiantes universitarios que representan un 25.62%. Para 

1987 el total  nacional vuelve a disminuir contando ahora 

con 224,321 integrantes, mientras que en el D.F. continua 

con su  tendencia a la baja lo cual en porcentaje 

representa solo el 24.12% con un total  de 54,110 

universitarios. Ahora bien, en 1989 el total  nacional se 

v e  incrementado de manera importante liegando a contar con 

un total  de 239,049 estudiantes del nivel .superior 

mientras 'que el total  del D.F. tiene un 14.95% del total  

del D.F. y un 5.87%, mientras que su poblacidn estudiantil 

se incremento un 155.09% en relacidn a 1974. Como se puede 

apreciar el incremento de alumnos de esta inst itucih en 

1974 es  muy impoi-tante, ya que es ahora cuando empieza 

a tenercierta impox-tancia y también e s  más reconocida, al  

menos en el áreametropolitana; este incremento a la larga 

propicid el engrandecimiento del personal docente, del 

administrativo y en general de toda la capacidad instalada 

en esta universidad, que obviamente era  necesario. 

En 1978 la UAM tuvo una pobiaciún estudiantil de 6,622 

alumnos en donde el 3.7% estaba forinado por estudiantes 

del ent,orno nacional y el 10.3% ei-an del D.F. En  este afio 

observamos que el incx.emento en relaci<>n a 1914 fue del 

100.6% el cual fue coiisidei.ablemente iiierior. respecto al 

obtenido en 1977. Para 2979 los alunirms inscr.itos en la 

UAM fueron un total de 8.1í - i .  de los cuales 4.48% 

proveniai-1 del itst.erior de la Republica y el 13.52% del 

D.F.; en este dio el aunieiit,o con respecto a 1974 lie@ 

+proximadament,e al obtenido en 1977 coli 147.50% 

Durante 1980 la pOblacic>l~~ estudiantil fue de 8.241 

educandes en doride el 4.19X est.aba foi-mado poi-' est.udiai-it-es 

de nivel nacioiial y el 13.04% de .alutiirms dei Distz-ito 



Federal; en este aRo el aumento f u e  d e l  149.70% con 

respecto a 1974. En 1981 la masa estudiantil de la UAM 

llegd 3 9,377 alumnos que estaba foimado poi. el 16.71% del 

D.F. y el 4.7'1% de nivel  nacional. El iiicremeiito que se 

dio en x\elaciCtri a 1974 alcaiizci el 184.16% 

En 1982 la rnd,~lcula estudiantil Ueg6 a 10,b98 

educandos que integraba poi' el 5.23X de estudiaiites de la 

poblacibn nacional y del 19.56 del  D.F.. lo cual 

representaba un aumento del 230.24% con respecto a 1974 y 

un aumento del 16% con respecto al ai50 anterior. Para 1983 

la población estudiantil tuvo un desceso con reiaci6n a 

1982, llegando a 8,925 educandos, es decir, tuvo una 

diferencia menor de 1873 alumnos. En 1983 la matricula de 

estudiantes se formaba por un 4.10% y un 15.12% de nivel 

nacional y en el D.F. respectivamente. 

Los estudiantes Inscr i tos en la UAM en 1984 fueron 

11,990 que tenia un powzentaje de 5.33% de educandos 

provenientes del in te r io r  de la República y un 21.82% del 

D.F.; este año comparado con 1974 tuvo un aumento del 

170.45%. 

En 1985 la poblacidn estudiantil llego a 12,556 alumnos 

en donde del nivel nacional incluia el 5.45% y del D.F. el 

22.03%; el incremento que se obtuvo con relación a 1974 es 

el mayor que se ha alcanzado hasta el momento  con una 

c i f r a  del 280.48%. 

Para 1986 la matricula estudiantil llegd a 11555 

de los cuales el 5.10% pertenece a la poblacidn nacional y 

el 19.90% al Distrito Federal; en este afio el aumento f u e  

del 250.15% en la poblacidn de estudiantes de la 

lnstituci6n con respecto  a 1974. 

En 1987 los alumnos inscritos a la UAM alcanzaban la 

cifra de 12,546 el cual representaba un 5.59% de la 



El aumento obtenido ei-i comparacion con l W 4 C  respecto al 

estudiantado de la UAM f u e  muy alto llegando a 280.18%. 

En el afio de 1988 la poblacidn f u e  de 11.059 en donde 

la polslacihn nacional participaba con un 4.63% y el D.F. 
iv+gisti.ti el 18.66% es d e c i r ,  aqui se niai*ct> un lige1.o 

descenso con respecto al año de 1987. E l  incibeniento con 

relacihn a 19'74 tainbien nrostrb un aumexito de un 235.12% . 
Para is589 la pollacibri estudiantil en la UAM llego a 

12,197 educandos, en donde la puLlacít3n nacional 

representaba el 5.10% y el U.F. participb con un 22.61%; 

el incremento obtenido comparado con 1974 mostrt ,  un 

aumento del 269.61%. 

Puede decirse que la poblacibri estudiantil de la UAM 

que en un principio representaba un porceritaje iiiuy bajo 

del total de matrícula nacional universitaria, se 

aKos, increment6 constantemente yren p.unos 

considerablemente, con excepciún de algunos años en que 

se vio ligeramente reducida debido a las politicas 

implantadas en esa institución, como; la desaparici6n de 

algunas carreras, el poner un cupo limitado para otras y, 

en algunos casos la reducción en tbi.minos relat ivos, del 

presupuesto de ingresos asignado a la universidad. 

Con esto se puede concluir que si se ha logr-ado en 

cieibta medida uno de los objet ivos principales de la 

creacibn de la UAM: la descentralizaci6n de la poblaci61.i 

universitaria en la URAM. 

Cabe sefialar que en los últimos nueve años, de 1981 a 

1989, el porcentaje de crecimiento de la matricula 

estudiantil en la UAM sufre sensibles alt ibajos y en 

niímeros relativos se mantiene a un nivel de crecimiento 

estable, es decir, t iene un cierto l í m i t e  que no ha 

rebasado, ese tope  se alcanza en el af50 de 1985 con una 

poblacih de alumnos de 12,556. 

Analizando io anter ior  podemos preveer  que para los 



siguientes años no se incrementara la pobiacibn de 

estudiantes de esta institucidn y muy porobablemente 

tienda a reducirse. 
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NOTAS 

(1) Ver anexo correspondiente. 

<2> HiLch Adler, Ana. Las Universidades en M&x?co: 

Organizaciones Complejas. 

C3> ibidem. 

(4 > ANUIES. Anuarios Estadísticos. MBxico 1970-89. 

Todas las cifras de esta capitulo fueron tomadas 

de la misma fuente. 
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ANALISIS DE LA UNIVERSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA 

XOCHIMILCO 

A partir  de su puesta en marcha, al igual que la UAM-I 

y la UAM-A, en 1974, la Universidad Autónoma Metropolitana 

Unidad Xochimilco, invariablemente ha visto aumentar su  

matrícula estudiantil, creciendo desde el año de su  

creacibn a 1989 en un 383.26% en números relativos. 

La UAM-X trabaja con tres fireas especificas de 

concentración, las cuales son: Ciencias Sociales y 

Humanidaes <CSH>; Ciencias Básicas y de la Salud <CBS> y 

la de Ciencias del A r t e  y del Diseño <CAD>, que son 

material de estudio para el análisis de la m a s a  

estudiantil. 

Dada la capacidad existente en 1974, del total de 

aspirantes a ingresar en la UAM-X, ésta institución dio 

cabida a todo aquel que lo solicitó, cubriendo en un 100% 

la demanda en dos de sus &reas,CSH y CBS, ya que- CAD no 

abrió abn sus cursos sino hasta 1975. 

Por sus caracteristicas propias de investigaciqn y 

de docencia, la unidad Xochiniilco ha tenido un numero 

considerable de aspirantes a ingresar como alumnos a sus 

aulas, el cual aKo con aKo se ha incrementado. car*gándose 

dichas solicitudes en el area de CBS dur-ante los aRos de 

I974 a 1982.y que a partir  de 1983 a 1989 se ha revertido 

esta carga hacia el area de CSH. manteniendose la de 

Ciencias del A r t e  y7 del Disefio conlo la de menor solicitud. 

pero como la de mavor. aceptacion: porcentualmente. 

de asyirant,es en general. 

En el aS5o de 1975, la niüq-oi. demanda la tiene el ai'ea de 

CBS. y poi. consiguiente. l a  que acepta a un mayor. 

nunier.0 de solicitantes. pero es el &-ea de CAD,. la que en 

pr.oporciori absorbe a un mayor poi-ceritaje de aspirantres 

manteriiendose Psta sit-uaci6n dui-ante los quince aiks 

siguientes, es decir. hasta 1989. 
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Para el siguiente 

las tres divisiones 

aumento en el área 

1 - -  

año, la tendencia a l  incremento 

se manifiesta estable, ya que 

de GSH se di6 en una propor.cibn 

en 

el 

de 1 

S3%, eii CBS f u e  del 8.5% y en CAD a raz6n del 28.10%, 

siendo &Sta ultima la que mayor aceptación de aspirantes 

tiene. llegando a cubrir su demanda en un 87%. Mientras 

tanto  CSH cubpi6 en un 75% el número de  solicitudes de 

ingreso y CBS, que fue  la de mayor demanda, sdlo cubrió en 

un 47% este rubro. 

En el año de 1977, el ingreso a la UAM-X en  sus tres 

divisiones t iene  un incremento considerable mayor a los 

años anter iores  en general, ya que el aumento en CSH se 

di6 a razón de un 289íó, cubriendo en un 83% su  índice de 

demanda; para CBS, s u  ingreso reg i s t r6  un crecimiento del 

226%, lo que represent6 cubrir a un 37% de sus solicitudes 

de ingreso y para la divisi6n de CAD, el número de alumnos 

que ingresaron marco un aumento del 217%, lo que l levó a 

responder a la demanda en un porcentaje del 90%. 

Después de un año del marcado aumento en la matrícula 

estudiantil, el año de 1978 se caracterizd por ser- de 

recesion,. ya que en general cn las tres divisionesde la 

UAM-X, La masa estudiantil bajó en su ingreso y en s u  

demanda, de tal forma que para CSH la disminucien se dió 

en un 29% en s u  ingreso, para CBS la baja se r*egistro en 

un porcentaje del 8% y para CAD la restricción se calificó 

en una razon del 43% aún cuando esta última divisidn es la 

que mantiene la hegernonia en la captación de solicitudes. 

A par t i r  de 1979, el ingreso a las tres divisiones de 

ia unidad Xochimilco se estableció y estandarizd, ya que 

en ese &o volvid a incrementarse globaimente buscando . 
a partir de ese momento el equilibrio, puesto que a partir 

de ese ent6nces, el aumento en  el ingreso se ha dado 
manteniendo un estandar, incluso, para sostener un 

c o x r u e n t e  en el nifmero de estudiantes, en 
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matrícula escolar ai ingreso en las divisiones de CSH y 

CBS; mientras que en la divisi6n de CAD, dentro de su 

crecimiento, en los años de 1983,1984,1987 y 1988 se ha 

manifestado un freno al ingreso de esa Area dentro de la 

UAM-X. 

En estos quince d o s  analizados, la division de 

Ciencias BCisicas y de la Salud <CBS>, aún cuando es la que 

menor cubre porcentualmenLe su  demanda de ingreso, si es 

la que abarca en porcentaje al mayor numero de estudiantes 

de toda la unidad Xochimilco. 

En ese orden le sigue la divisibn de Ciencias Sociales 

y Humanidades <CSH>, la cual desde 1974 a 1989, en 

promedio ha respondido a un 35% de la población 

estudiantil de la UAM-X, tendiendo a crecer y equilibrarse 

con la matrícula de CBS, buscando llegar a cubrir un 40% y 

un 40% del total  de la matrícula de esta unidad. 

La de menor representación en la masa  estudiantil de 

UAM-X, es la divisidn de CAD, a pesar de ser la que en 

mayor porcentaje cubre su  demanda, ya que en ésta década y 

media en promedio ha cubierto, del total de la poblaciori. 

a un 14%, tendiendo en los últimos aEios a crecer. para en 

años futuros llegar a cubrir un 20% de la matrlcula 

estudiantil de ésta institucidn. 

En este aspecto de y despues del analisis hecho, se 

puede pronosticap que en cuanto a matricula, en los 

proxinios &¡os en la unidad de Xochimilco, en la division 

de CBS. se mantendrl la poblacidii est,udiantil en 1.600 

pai-a culsrii. un 40% del total de la masa escolar.; eii la 

division de CSH se buscar*a el equilibrio contando cor1 

1,600 alumnos tanbien. que repisesentaran el 40% del toca1 

del estudiantado; por lo que respecta a la divisioii de 

C.4D, el pronóstico para los proximos años e s  de que se 

busca1-A llegar a cubi-ir el 20% de la niatrlcula de la 

UAM-X. contando con 800 alumnos pava ellci. 
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ANALISIS DE LA UNIVGRSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA 

AZCAPOTZALCO 

Desde 1974 a 1889, la Universidad Autónoma 

Metropolitana unidad Azcapotzalco <UAM-A>, ha crecido, en 

cuanto a matrícula escolar, en una r a z h  de 1,011.4 % . 
La UAM-A tiene tres divisiones de 

enseñanza-aprendiza je, como son: Ciencias Básicas e 

Ingeniería <CBI>, Ciencias Sociales y Humanidades <CSH> y 

Ciencias del A r t e  y de Diseño <CAD>, entre las cuales 

destaca la de CBI, por su cobertua en la poblacidm 

estudiantil de la unidad. 

Como en el caso de las otras dos unidades de la 

Universidad Autónoma Metropolitana, la UAM-I y la UAM-X, 

la UAM-A en el año de 1974 en que inició sus cursos, 

aceptó ai 100% de los solicitantes a ingresar a sus aulas. 

dada la capacidad instalada que se tenia en ese año. 

En el aKo de inauguración, la division de CSH absorbit, 

el 46% del total de alumnos ingresados, mientras que la 

divisidn de CBI gano un 34% de l a .  población estudiantil. 

siendo la divisiún de CAD la de menor representacibn en la 

masa estudiantil de ese aí5o. con un porcentaje del 20%. 

En el afío de 1975, se  da un viraje en el porcentaje de 

respuesta a las demandas de ingreso en las tres divisiones 

de la UAM-A, ya que a pax*t,ir de ese arb y lrasta 1989. la 

division de CBI, kia mantenido el niayor numero de alumnos 

en sus liceiiciat.ur*as. 

Para ese aiio. l a  division de CBI cubrib un 42% d e l  

t.cst.al de la mati-icula que ingresoi aumentando s u  

poblacioir. en comparación a 1974, en un 10%; i-egistr-ando 

esa division el unico ii-icreiriento en toda la IJAM-A, ya que 

las divisiones de CSH y CAD tuvierpn un r.et.i.uceso del 

oi.deri del 14% v del 11% 1-espectivamente. La djvisioi-i de 



CSH cubrid el 36% de la demanda tota l  de ingreso y la 

división de CAD respondi6 solamente al 22% del ndsmú 

rubro. 

En 1975, la divisibn de CAD es la que mejor responde a 
lu &n-~*, ya que ctubrt6 -ea nepasclbrs ~ 1 %  un 77%. i n i e n t x . ~ ~  

que CBI respondió en un 16% a sus solicitudes de ingreso, 

niendo la división de CSH, la que cubrio en menor 

porcentaje esa situación, con un 70% solamente. 

La división de CBI en la UAM-A, e s  la que mayor demanda 

obtiene, y por consiguiente la que tiene un porcentaje más 

alto de admisión, desde 1975 a 1989, tendiendo, en la 

actualidad a un equilibrio con la divisi6n de CSH. 

En el año de 1976, por evoluci6n propia, la demanda e 

ingreso en 1- t ~ o a  dividones ae acpecent6, siendo CBI la 

de una razón superior en los dos aspectos, siguiendo en 

ese orden CSH y por ultimo CAD. 

La división de CBI acogi6 al. 42% del total de la 

matricula, mientras los estudiantes de CSH representaban 

un 36% y los de CAD al 22% de la UAM-A en ese aspecto. 

Para 197'1, el incremento a las divisiones de CBI y CSH 

se da en una proporción importante, ya que se registre un 

aumento de 67% y 109%, con respecto a 1976, 

respectivamente. La divisiei-i de CAD mantiene un 

crecimiento equilibrado en est& afio y en geiieral hasta 

198Y.  

La divisibn de CEI absoi.be, e11 ese aYío el 44A del Lotal 

del estudiantado, mientras CSH acepta al 33X del alumlsadü. 

siendo la menor porcentualnient.e, la divisifin de CAD. cot1 

una cobertui.a a i-azon del 23%. 

Después de uri ail0 d e  c~eciniiento marcacici. el aiio de 

1978 present6 una deci-eciúii en el ingreso eri las ti-es 

áreas de estudio. siei-idü a pai-til. de est.e ai%¿> el 

incwarnentu mas  r-eguiado y buscande el eyuiiiLi.io eri la 
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distribucidn de ia matrícula total  de la Unidad 

Azcapotzalco. 

En el &o de 1983, se da un retroceso marcado en el 

ingreso, ya que se di6 a razh del 20% en CBI, del 32% y 

del 6% en CSH y CAD respectivamente. 

Hasta este &o la división de CBI sigue cubriendo el 

mayor porcentaje de alumnos, siendo su total  del 48%, 

mientras que CSH responde al 32% del alumnado, quedAndose 

la divisibn de CAD, con un 20% de cobertura de la 

matricula. 

Dada la demanda y el ingreso a cada divisidm,afio con 

afio, es el Area de CAD la que, en terminos generales cubre 

el mayor porcentaje de sus solicitudes, aún cuando esto ha 

variado en los quince años que abarca este  estudio. Lo que 

si habrla que subrayar, es que, a medida que ha pasasdo el 

tiempo, la divisi6n de CSH ha visto disminuida su 

capacidad de respuesta a ia demanda de ingreso a sus 

licenciaturas, cubriendo en el año de 1989, solamente el 

22% en ese aspecto. 

Para 1986 y 1988 se niarcá un freno al crecimiento de la 

matrícula. pero con la salvedad de que el decremento es 

menos profundo que en los años anteriores, de ta l  manera 

que, el equilibrio se va viendo mas claro. 

La divisicm de CAD es la única de las tres, que 

mantiene un crecimiento ordenado v consecuente. 

Pai-a los aiios de la decada de los r1ovent.a. se intuye 

que la división de Ciei-das BSisicas e Ingenieria ¿CBi>, 

Lei-1dr.a un crecimiento mas moderado eri su  matricula. 

buscando una igua1acibi.i con Ciencias Sociales v 

Humanidades CCSH>, de jando en eri numer-o de estudiantes 

me rwr  la división de Ciencias del A r t e  de DiseAo <CAD>. 

Esta situación se complicar-a, ya que la demanda pava 

CSH es cada vez niayor que eii las o t ~ a s  divisiones. y 



controlarlo será un problema mayor, que con una pianeacidn 

adecuada tendrdin que afrontar las autoridades de la UAM-A. 

i 
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ANALISIS DE L A  UNIVERSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA 

IZTAPALAPA 

La Universidad Autt>noma Metropolitana unidad Iztapalapa 

f u e  el primer plantel, de un total de tres, en abrir sus 

puertas a la comunidad estudiantil en 1974. Debido a los 

pocos aspirantes que se presentaron para realizar t r a m i t e s  

de adniisidn, toda la población que realizd el examen de 

ingreso fué  admitida. E s t o  es, de los 954 estudiantes que 

s e  presentaron al examen, 317 fueron aceptadas en la 

división de Ciencias básicas e Ingeniería <CBI>, 363 en 

Ciencias Sociales y Humanidades <C'SH> y 214 en Ciencias 
Basicas de la Salud CCBS>. 

Un comentario que es oportum mencionar es &Aa par?,e 

del trabajo es el proceso de seleccidn que se realizó en 
ese &o, debido a que fueron aceptadastodas las personas 

que presentaron el examen de admisi6n, es cierto que la 

UAM tenia demasiadoespacio para dar covertura a toda la 

demanda presentada. sin embargo, se pudo dar el caso de 

que alguna pequefia parte  de la comunidad aceptada no 

cumpliex-a con un c i e r to  nivel académico. 

Un aíío m4s t a r d e  <1975>, la denianda aumentó 

consideradamente ocasionando que es ta  vez no pudiera ser 

cubierta totalmente. De los 2,172 estudiantes que 

presentaron examen de admisidn sólo fueron aceptados 

1,397; lo que representó casi un 65% de los alumnos 

recibidos. En esta ocasión 511 C36.58%> se quedmon en 

CBI, 532 (38.08%) en CSH y 354 (25.34%) en CBS. En este 

año la matrícula ascendio un 13.42% con respecto a 1974. 

En ios dos siguientes periodos de entmada < Primavera y 

Otoño > de 1976, La demanda presentó una disminucicin, en 
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comparacien al afio anterior, ahora, el riumeiw de educandos 

que querian entrar a la UAM-I fue de 1,730, de los cuales 

s6lo f ueron seleccionados entre ellos, 365 d CBI, 504 

para CSH y el restante <368> papa CBS. 

Para 19’77 la matricula interesada en pertenecer a esta. 

institución, represent6 un aumento del 140%, en 

comparacibn a 1974. E s  decir que, esta vez presentaron un 

examen 2,293 personas, y fueron aceptadas 2,350 C I  >. De 

este  total  de poblacidn, 745 se fueron a CBI, 893 a CSH y 

712 a CBS. 
En 1978 se presenta una disminución en el número de 

personas que ingres-on a Iztapalapa (1,779 educandos 

únicamente>. Sin embargo, las cifras de alumnos que 

presentaron solicitud de admisión sigui6su tendencia a la 

alza. El  área de concentracidn que más integrantes recibio 

fue la de CSH con un total  de 660 discípulos, seguidos de 

CBI y CBS con 632 y 485 respectivamente. 

Al cumplir cico aKos <1979> de que esta unidad empezára 

a impartir cursos, la cantidadde personas que tuvieron la 

opoi\tunidad de ingresar a este plantel siguió en aumento. 

Aún no s e  cubrió la fuerte demanda que se present6 a esta 

unidad; prueba de lo anterior, es que en este  año la 

demanda era de 2,980 solicitantes de los cuales sólo se 

recibieron 2,214. 

En el  inicio de la dkada anterior <1980>, la demanda 

excedi6 las ci fras  de los 3,400, lo que represent6 un 

aumento del 262% en comparacidn a 1974. Continúa la 

tendencia de aumento de alumnos a CSH, con una población 

de 1052. En CBI fue de 880 y CBS de 547. E s  importante 

recalcar, que el crecimiento en CSH continua con su linea 

ascendenke, mientras que CBS &lo tiene un aumento de 7 

integrantes en comparación con el año anterior. 

a un considerable aumento de los 
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universitarios con deseo de integrarse a e s t a  instituciün, 

ya que, paso de 3,460 en 1980 a 5,003 en 1931. E1.a de  

esperarse que asi como se pi-eseni,t> un cuantioso aumento en 

el nuiner-o de aspirantes, también se pi.eset1taz.a est.e 

increniento en el porcentaje admitido, pero esto no f u e  

asi, debido a que unicamente ei-~ti-ai-un 2.995 educandüs. En 

este peribdo es importantela matricula que entra  a CSH y, 

en caso opuesto, CBS continua con s u  lento ciwcimierito. 

El total de la solicitud estudiantil f u e  de 6,117, en 

1982, lo que significaba un invremento del 541% respecto 

al primer año <lY?4> .  En e s t a  ocaci6n solo fuei*on 

recibidos un poco mbs del 60% del alumnado, repartidos eii 

las siguientes proporciones: en pidmer lugar y por vez  

primera desde s u  creación, el Area de CBI con un total de 

1,505, seguida de la de CSH con 1,419~ en ultimo lugar 

CBS con 797 discípulos. 

Se continua con la demanda ascendente de 1983, ya que 

ahora represent6 un incremento de más del 500% en 

compar.aci6n ai año de 1974, pero el aumento que se da en 

la cantidads de personas absorbidas por la universidad es 

de un poco más  del 230% en comparaci6n al  mismo año. Ahora 

la población demandante f u e  de 5,776, mientras que la 

aceptada f u e  de 3,190 alumnos. CBI y CSH continuan 

abarcando un mayor número de la demanda C1,470 y 968 

respectivamente>. En caso contrario, la divisibn de 

Ciencias Básicas de la Salud, representa una disminución, 

en comparación al aKo anterior,  de 45 estudiantes. 

En 1984 el índice de ias soiicitudes para entrar  en 

este plantel t u v o  un aumento de más de 1,500 aplicaciones 

y el incremento que se present6 en las cifras de 

ingresados fue de 1,015. En esta ocaci6n CBI tiene &s del 

dopie (1,848) de la poblacibn que obtiene CBS (803). Y 
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año anterior (1,554). 

E s  hasta 1985 cuando los estudiantes que presentan 

examen de admisión a la UAM-I rebasa las cifras de los 

8,500 interesados, lo que representaba un 791% con 

respecto a 1974, en esta vez son aceptados el 52.59% de 

los demandantes, esto es, 4,474. E s  iinpo1.tarit.e en este año 

el numero de personas que entran a CBS, poi’ que s e  dio un 

aumento en la matrlcula estudiantil hacia esta  divisicm 

debido a que ingresaron 6 s  de 120 personas, quedando en 

un total  de 925 aceptados. 

Para 1986 se  da una disminucibn en los estudiantes con 

deseo de ingresar a esta universidad, ya que ahora se  

presentaron a realizar los tramites de admisión 7,630, lo 

que representaba una disminución de 877 personas. E s t a  

reduccibn tambiGn s e  presenta en el nfuner.0 de ingresados; 

ahora entran unicamente 4,154. En lo referente al ingreso 

de cada una de las Ares se nota una pequeña disminución en 

CBI <1,733> y CSH C1,593>, CBS tiene un fuerte  decremento 

de alumnos, ahora su  población, que hahia rebasado el 

nivel de las 920 personas admitidas desciende a 788. 

Un año más tarde de que CBS viera disminuido el núiiero 

de estudiantes que pasaron a formar parte de su matrícula 

C198T>, se encuentra con un aumento considerable, por 

primera vez apartir  de la cr-eaci6i.i de la UAM. Prueba de 

esto e s  que se  paso de 788 alumnos en 1986 a 1,073 en este 

año. Por otro lado sufre un decremento de tres personas, 

mientras que CSH tiene un pequeño aumento de 60 

integrantes. En este año aunque aument6 la demenda hasta 

10,426 personaas s610 fueron aceptadas 4,497. 

Hasta el aPc0 de 1988 la demanda había tenido un aumento 

del 923% en referencia a 1974. Y solamente se acepto al 

38.46% <3,757>. La matricula de CSH es la única, de las 

tres, que presenta incrementoen comparacf6n con e1 d o  
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anterior, esto es, sufre un alza de 178 miembros, mientras 

que en las otras dos la disminución era de 344 en CBI Y 

218 en CBS. 

Para 1989 la demanda disminuye, pero esto  no provocó 

una disminucidn en el nCimero de aspirantes recibidos, ya 

que ahora fueron admitidos 4,029 de los 8,790 alumnos 

recibidos. En este periódo CBI vuelve a ser el Area que 

mAs personas recibió, pero aún no se recupera totalmente 

de la fuerte disminucibn que sufrió en 1986, con un 

promedio de 1,663 discípulos, CSH se mantiene a un nivel 

constante en comparacidn a los ültimos periddos de 

admisión, esta  vez ingresan 1,522 personas. Por  o t ra  parte 

CBS sigue disminuyendo en comparación al año anterior, en 

este iiltimo año de anAUsis los estudiantes que se 

recibieron fuexboii 843. 

En los primeros cinco años de vida académica, la 

Universidad AutGnoma Metropolitana, presenta un incremento 

de demanda de 212.37% mientras que el porcentaje de 

personas aceptadas unicamente aumentb en un 146.33%. Del 

volúmen aceptado de estudiantes .<9,931>, el Area de 

consentraciún que mas alumnos aprobo es la Ciencias 

Sociales y Humanidades, seguida de Ciencias BAsicas e 

Ingenieria v despues Ciencias Basicas de la Salud con 

3,2S1, 2 -570 y 2 . IO3  respectivamente. En estos pr-imeros 

cinco &os CSH contaba con siete cariei'as de los cuales 

h e s  I-mbian iiiicisido cursos hasta 1976. estas erari: 

Ciencias Politicas. Humanidades y Psicologia Social: las 

otras cuat,ro cari-ei-as restantes. Admi ni sti.aciítn. 

Antawpologia Social. Economia y Sociologia empezaron 

clases eii 1974. En el caso de CBI encieri-a nueve 

profesiones y de estas unicamei-ate las carreisas de 

Ingeniei-ia eri Electivmica y computacicin no inicialson 

clases ei-i 1974, sino fue  hasta 1975 y 1981. Ciencias 
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Básicas de la Salud inicia clases en 1974 con solamente 

una área de estudios; Bilogía, y se mantiene sólo con esta  

hasta 1977 en que aparecen Bioquímica Industrial e 

Ingeniería de los alimentos. Diez años &s tarde <1987) s e  

suman a estas t r e s  carreras las de Biologia Experimental, 

Hidrobiofogia y Producción Animal. 

En los años de 1979 a 1989 se continua con el aumento 

- de la matrícula que integra esta casa de estudios, l-.; -. '. 
embargo no se dio una total  aceptacidn al niunero 

personas que querían integrarse a dicha universidad. 

variante que se  presenta en este periddo es  que 

carreras de CBI cuentan con un mayor crecimiento en 

matricula, con un total  de 16,033 seguida de CSH 

sin 

de 

La 

las 

su 

con 

15,075 y CBS con 8,509 discípulos. Sumando la población 

estudiantil de los quince &os de la UAM-I tenemos que CBI 

cuenta con 18,604, CSH con 18,024 y CBS con 10,762 

integrantes respectivamente, esto pudo haber sido 

provocado porque CBI cuenta con nueve carreras,  CSH con 

siete y CBS con seis. En CBS e s  mas  lento el crecimiento 

en s u  matrícula debido a que inicia. clases con una sola 

Area y en 1971 apar-ecen oti*as dos y asi se mantiene hasta 

1987 en que aparecen las otras  tres carreras. Prueva de lo 

anterior es que en este ai50 (1987) las carreras de CBS 

pr.esentaron un iiicr-emento considerable en el numero de 

pei-sorias admitidas, asi como en 1971, que aparecieron dos 

carr-ei-as mas. 

Cualitativamente, la poblacic>ii que ingresa a las 

licenciatur-as de esta universidad lo hace con un mejor 

promedio de calificacibi-i en la gr.ai-1 mayopía de los casos. 

E s  cierto que una poblacion cada vez mayor. solicita 

estudiar en este plantel y, obviamente, uri mayol. numero de 

aspirantes es rechazado. Para HOSCP+I*OS es c1ai.o que la 

sulucion a nivel nietropolitaiic> o a nivel nacional no debe 
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darse de jando crecer irracionalmente a Las universidades 

en niimero de alumnos, sino creando otras instituciones, 

descentraiizando algunas y sobre todo creando centros de 

enseñanza de calidad a nivel técnico. 
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LlCENCIATURA EN ADMINISTRACION EN L A  UAM 

r, .._. 
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Con objeto de hacer ima cornpal-acióri de las ti-es 

unidades  de la UAM, a conLiiruaci6n listaremos una tabla 

cor.respondient,e al iiunierc) de e s t u d i a n t e s  q u e  se integral-on 

a la UAM Xocli inulco, lzt,apalapa yAzcapotzalco en la 

licenciatura en  Adniinistr.ación: 

IZTAPALAPA XOCHIMILCO AZCAPOTZALCO ARO 

74 

75 

76 

77 

78 

79 

80 

81 

82 

83 

84 

85 

86 

87 

88 

89 

84 

154 

84 

346 

249 

294 

370 

502 

440 

223 

467 

496 

508 

462 

396 

340 

69 

65 

57 

219 

146 

209 

203 

274 

298 

213 

268 

279 

261 

250 

273 

364 

128 

119 

169 

281 

236 

298 

300 

367 

336 

222 

362 

382 

361 

411 

357 

372 I 

TOTAL 5,415 3,448 4,701 

To t a l  de alumnos que ingresan a las tres unidades: 13,564 

Con las cifras totales, del cuadro anterior, podemos 
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observar que e l  plantel donde mAs alumnos fueron 

recibidos, para la carrera de Administration, es el 

plai-~tel de Iztapalapa con un 39.92% lo que representa un 

total  de 5,415 alumnos, seguida de Azcapotzalco con un 

34.65% y Xochimiico con 25.42%. estos es, 4,701 y 3,448 

estudiantes respectivamente. 

Uno de los factores que influyeii en el volumen de estas 

cantidades es que las tres unidades tienen unicamente un 

periodo de ingreso <Otoño> en 1914. Azcapotzalco,, adems  

de lo anterior, también presenta un s6lo periódo <otoño> 

en 1975. La mas  afectada de las tres unidades fue 

Xochimilco, la cual present6 una sola etapa de inscripcie>n 

en los primeros tres años 1974, 1975 y 1976. 

Uno de los factores que pudieron influir en la 

seleccibn de la unidad Iztapalapa para ingresar en ella, 

por parte de los alumnos solicitantes, es a nuestro juicio 

el plan de estudios y el sistema de estudio, ya que en 

comparacibn, la unidad Xichimilco realiza las tareas de 

enseñanza , investigación y servicio con base en un 

sistema educativo denominado Sistema Modular, donde un 

módulo es una unidad de enseñanza-aprendiza j e  intgral. 

Los contenidos temáticos, experimentos de laboratorio y 

campo, prácticas, investigaciones bibliográficas y otras  

expereiencias educativas se  organizan en torno a la 

solucidm de pi-oblemas concretos de la realidad. Los 

alumnos trabajan en pequeños grupos para estudiar, 

intercambiar y discutir ideas; diseñan y realizan 

investigaciones con el  propbsito de vincular los 

conocimientos tebricos con la práctica y participan en 

actividades de servicio social en las comunidades. 

El docente act- como asesor y coordinador de los 
grupos de trabajo. 

ensefbnza-aprendiza je 
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conferencias, mesas redondas, siniposia, tecnicas 

audiovisuales, talleres, laboratorios y traba jo de campo, 

entre otros. 

El  sistema modular busaca transformar al alumno en un 

sujeto activo y creador, que aprenda a trabajar  en equipo, 

que desarrolle su capacidad crítica, que adquiera 

capacidadde investigacibn, que se  foi-me en una concepciór~ 

cientif ica interdisciplinaria y que tome conciencia de su 

responsabilidad para utilizar sus conocimientos en funcidn 

de las necesidades del país. 

Por su parte, la unidad Azcapotzalco ofrece tres 

diferentes s i s t e m a s  de enseñanza-aprendiza je; todos ellos 

promueven la participación activa del alumno y la 

optimizacidn del tiempo dedicado a los estudios. 

De  acuerdo con las necesidades de las licenciaturas se  

aplican 'los siguientes s i s temas :  Sistema 

Expositivo-Magisterial, consiste en la interacci6n 

docente-alumno y s e  complementa con mesas  redondas, 

conferen. Existe un docente por cada unidad de 

enseñanza-aprendizaje <materia>, que es  quien relaciona 

las actividades acadbmicas con problemas concretos de la 

realidad. 

E l  sistema de eslabones, se aplica en la división de 

Ciencias del A r t e  y del Diseño, el cual busca la formación 

de estudiantes integrando el marco te6ric0, la metodología 

y las técnicas en el proceso operativo de diseño a partir  

de necesidades reales. 

Y el sietema de aprendizaje individualizado, divide el 

contenido del curso en varias partes, brindando al alumno 

la oportunidad de estudiar a su  propio ritmo y con el 



directamente relacionado con la investigación, impulsa y 

genera un proceso que redunda en los métodos de 

enseKaza-aprendizaje como mBs flexibles , pero 

rigurosamente académicos. En el proceso de 

enseñanza-aprendizs le se destaca la participacibn activa 

del estudiante en su  formación profesional . 
Las actividades docentes están directamente 

relacionadas con actividades de investigación científica, 

tecnológica y humanística, lo cual propicia una 

participación critica del estudiante , a t r a v i s  de la 

interacción profesor-alumno. 

En el ariálisis y en las propuestas de soluci6n a 

problemas concretas, existe una preocupación constante del 

personal docente de la unidad sobre el involucrar a 

estudiantes de diferentes disciplinas, para generar en 

ellos una visión multidiscipliisaria y ligada con los 

problemas a los que se enfrentaran en la sociedad. 

Además de lo anterior, tenemos que tomar en cuenta que 

el area de concentraclon, para la carrera de 

AdministraciGn en las tres unidades de ia UAM, no es la 

misma, ya que, el plantel Iztapalapa se  concentra en las 

Areas de Administracibn Financiera y Adrninistracion 

PUbiica. Xochimiico tiene áreas de coJicentraei6n en 

Administraci6n Pública y Administracion Privada; mient~as 

que la unidad de Azcapotzalco se divide en Adniinistraciun 

de Empresas Publicas. Pi-oinocion 1ndusti.i al y Sistemas 

Fi  izaiici er. os. 
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ADMINISTKACION EN CSH DE LA UAM-I 
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Partiendo de la matricula integrada a la división de 

Ciencias Sociales y Humanidades CCSH>, en la Universidad 

Autónoma Metropolitana unidad Iztapaiapa, en quince años 

de vida académica, podemos observar que: 

ANO ESTUDIANTES ADMINISTRACION ECONOMIA RESTANTES* 

1974 

1975 

1976 

1977 

1978 

1979 

1980 

1981 

1982 

1983 

1984 

1985 

1986 

1987 

1988 

1989 

TOTAL 

363 

532 

504 

893 

660 

882 

1052 

1281 

1419 

968 

1554 

1673 

1593 

1653 

1475 

1522 

18024 

84 

154 

84 

346 

249 

294 

370 

502 

440 

223 

467 

496 

508 

462 

396 

340 

5415 

107 

129 

107 

110 

84 

113 

120 

206 

204 

177 

271 

279 

272 

266 

214 

201 

2860 

172 

249 

313 

437 

327 

475 

562 

573 

775 

568 

816 

898 

813 

925 

865 

981 

9749 

* Abarca las licenciaturas de Antropología Social, 

Sociología, Ciencia Política, Humanidades y Psicología 

social. 



estudio, es decir 1974-1989, en el aKo de 1986 represent6 

el porcentaje mas bajo dentro de la división, con un 16% 

de cobertura de alumnado. 

En el año de 1974, la carrera de Administraci6n, 

registrd el 23% de la matricula escolar del Area de CSH, 

siendo superada por la licenciatura de Economia, con un 

30% de1 total  del estudiantado. 

Cabe aclarar que por la poca porcentualidad que 

presentan las licenciaturas de Antropologia Social, 

Sociologia, Ciencia Polftica, Humanidades y Psicologia 

Social individualmente, es que fueron agrupadas, de tal 

forma que su porcentaje reg ist ra  altos niveles, 

lógicamente. 

A l  sumar las proporciones de las Carreras de 

Administraci6n y Economia y, comparándolas con la de las 

restantes, a primera vista se aprecia la importancia de 

ambas carreras dentro de la división, y aiin mas, la 

relevancia que tiene Administracidmi sobre las demás. 

En el ai50 de 1975, la licenciatura de Economia cedi6 la 

hegemonia a la de Administración, ya .que de cubrir un 30% 

de la matricula, descendid a un 24%, mientras que la 

segunda ascendió de un 23% a un 29% en la rep~esentacidn 

de la matricula. 

Dado que hay años de busqueda de equilibrio, en 1976 en 

la carrera yisiricipal de la division se da un i-etroceso a 

razún de 8%. subrayándose como el aíio de mas bajo 

porcentaje de cobertura a la demanda en la licencviatura 

de Adrninistracion, ya que solo alsorbio al 16% de la 

poblacion estudiantil, siendo el porcentaje nias altc>, el 

del aglomei.ado por las car-reras que denominamos i*estaistes. 

las cuales ganai-oii a un 62% de los alumiios que irigi*esa~.oii 

a la divisibn. 

Como se ha plantado ar1tc-i-iormente, el aiío de 1977 es 
I 
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significativamente marcado, ya que el ingreso a la UAM en 

general y a la divisi6n de CSH Unidad Iztapalapa, en 

particular, es en nfimeros relativos superior a la 

registrada en los &os anteriores. 

En ese año la carrera de Administración capt6 al 39% de 

la masa  estudiantil, y a partir  de esta fecha y hasta 1987 

rho pierde la hegemonia, y en colateralidad, absorbea la 

mayoria del estudiantado, creando con ello conflicto en la 

distribución de la matricula en CSH y problemas en la 

necesidad de cubrir a esa población en cuanto a profesores 

y servicios, ya  que todo se volcó hacia &Sta licenciatura. 

En cuanto a la carrera de Economía, su nomero de 

alumnos se ha ido incrementando año con año, pero en 

refencia al total del ingreso matricular, su proporcidn ha 

ido en disminución, ya que, como se dijo anteriormente, la 

mayoria proporcionalmente lo ha absorbido la licenciatura 

de Administracion. 

Los años de 1974, 1975 y 1976 son los de mayor repunte 

para la captaci6n de alumnos en la Carl-era de Economía, 

siendo hasta 1983 v 1984 cuando el ingreso a ésta 

licenciatura se vuelve a marcar como aumento, ya que en 

los aKos de 1977 a 1982, la aceptación de demanda sufrio 

un receso, el cual se iritensific6 en el ai50 de 1980. 

cuando la cobertura de solicitudes solo 1-egistrti un 11% 

del total de estudiantado de CSH. 

La 1icenciaCur.a de Economia siendo la segunda e-11 

impoi-tancia dentro de la divisióii, ha marcado en estos 13 

aRos una tendencia hacia la baja, para tener u11 promedio 

de aceptacion poblacional estudiantil del 10% lo cual 

describe que la intei-icioii dentro de <=SH es logi-ai. -1 

equ i l i b r i o  y la justa distribución de la masa est,udianCil. 

h i - i t1 .0  del rubr.0 de las liceirciatui.as restatites. el 

. 
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índice de crecimiento es alto, pero l6gico por ser 5 

carreras agrupadas, aún cuando con ello, nos podemos dar 

cuenta que se  les está dando mayor importancia y promocidn 

a esas carreras, para alcanzar el f in  último, que es La 
distribuci6n equitativa de los alumnos en CSH. 

En los años de 1976 y 1989 s e  aprecia claramente, el 

alto índice de captacihn que tienen estas carreras, pero 

habria que hacer notar, que aún cuando hay años en que su 

poblacibn aceptada disminuye, su  proporci6n con respecto 

al total  aceptado, aumenta o se mantiene, pero ra ra  vez 

baja. 

En cuanto a la licenciatura de Administracibn, 

internamente a la división de CSH en la UAM-I, su 

incremento irracional ha puesto serios impedimentos al 

desarrollo justo de las carreras dentro de la división, ya 

que durante casi todo el tiempo de vida de la institución 

ha atraido al mayor número de alumnos y por consiguiente 

una principal ateiicion para cubrir su necesidades, 

distrayendo con ello los cuidados que merecian las otras 

cari.eras. 

En el tiempo transcurrido ent1.e los apios de 1977 a 

1982, la supremacía de Administración, en la captacion de 

demandas, se hace visible: y a  que es la epoca en que el 

porcentaje de absorcidir iiiati~icular. es relativamente alto 

en ~omparaci6n individualizada con cada una de las 

cai-i.ei.as de la division. 

En el aAo de 1983. el ingreso a la carrera sufrio un 

decremento de casi 200 ciiscipulos, lo cual se debio a que 

en los dos periodos de ingreso de ese aiio. primaverva y 

otoilo. en esta etapa ultima. no ingresaron alumnos 1mr.a 

administr.~ci6r-~. poi. causas que hasta el momento 

descoriocemos. 



A part ir  del &o de 1986, se nota una decreción en el 

ingreso de solicitantes a cursar ésta carrera, ya que el 

cupo es limitado, y con la intenci6n de controlar la 

matricula de la carrera y con ello alcanzar la 

distr ibucih justa y equilibrada de la masa estudiantil, 

para darle la importancia y promoci6n que se merecen a 

todas las carreras de la divisihn de CSH y, evitar con 

ello, ia preponderacián de alguna carrera en detrimento de 

otras.  

E l  año m a s  ejemplificante de la situacion que se espera 

en esta divisi6n, es 1989, ya que se  muestra claramente la 

tendencia que tendrán las carreras, esto es, un freno eri 

e l  ingreso a Administración; un equilibrio y mantenimiento 

del porcentaje en Economia y un auge marcado para las 

restantes licenciaturas del área. 



CONCLUSIONES 

La  Universidad Autónoma Metropoiitana paulatinamente ha 

ido respondiendo a las necesidades de la demanda de 

ingreso, de tal forma que lentamente ha visto cubrir 

la capacidad instalada para la cual fue creada. 

Como finalidad de desconcentraci6n de la matrícula a 

nivel nacional, la UAM no cumple ese objetivo si para ello 

fue creada, pues su niímero de estudiantes en total  

representa el 5.10% del nivel nacional; pero a nivel 

Distrito Federal bien se puede decir que si cumple con 

este objetivo, pues el aiumnado inscrito a ésta 

universidad, representa el 23% del total  del Distrito 

Federal. 

E s t a  Universidad desde su origen fue creada en un 

marco distinto, poi- lo cual brinda una gama de 

alternativas muy variadas ,las cuaies,nunca fueron 

concebidas en su  conjunta anteriormente por otra  

instituci0n de educaci6n superior, como es, la agrupacion 

de licenciaturas de acuerdo al  área de conocimiento a la 

cual pertenecen como son : 

Ciencias Sociales y Humanidades CCSH> 

Ciencias Básicas y de la Salud C.CBS> 

Ciencias Basicas e Ingenieria <CBI> y, 

Ciencias del Arte y del Diseño <CAD>. 

Por otro lado, brinda UJI marco iiiultidisci~linclrío 

dif e1.ent.e. ademas de proporcioixw sist.enias educativos que 

inarcan una forinacioii integral distinta a sus  educandos. 

El  crecimiento de la nratmicuia en esta Universidad. se 

ha idc. sucediendo en f . o r i n a  drspropor.cic)ilacia en cada una de 

sus  unidades. Estm se iwefleja en el desrquilibr.iu e n  que 

se hari desai~i.olladc> las actividades en las distintas 

I 



estudios que deberá entrar en vigor en 1991, modificando 

la libre eleccibn de asignaturas, seriindose el programay 

desapareciendo las áreas de concentración existentes como 

son Financiera y Pública, convirtiendose en Administración 

solamente. 

En la división de CSH.el matiz del crecimiento 

hemos hecho referencia 

anteriormente, se  hace presente en el desemvolvimiento que 

4.L. ha mantenido las licenciaturas de Administración y 

Econoniia, que tienen los mas altos porcentajes de 

crecimiento en la matrícula; ahora bien, el crecimiento 

marcado en estas ha ido manifestando, y que aiín comparado 

a estas licenciaturas. Administración a crecido en forma 

mAs desproporcionada por lo que el desequilibrio dentro de 

la división se ha hecho presente, haciendo necesario el 

establecimiento de mecanismos de control .restringiendo la 

admisi6n aún numero de población determinada hablando de 

esta licenciatura. 

desproporcionado a que 

Los andisis de matrícula muestran que la tendencia de 

crecimiento en esta división busca el equilibrio donde, 

J' 
Economía y Administracidn no sigan creciendo en esta 

forma. y que permitan el desarrollo de las otras 

licenciaturas de la divisibn, evitando el estrangulamiento 

que las Lleve a desapareser; pues si dentro de la division 

no existe unci variedad multidisciplinaria . a largo plazo 

pondria en peligro la existencia de eska misma. 

Utilizando el inetodo de r.egi.esi6n lineal en las ci f ras  

Y de crecimiento de poblacion pai'a Economí a 

Admitiistraciun 5' el resto de las 1icenciatur.as et'i CSH. 

obser\yanioc que la tendencia de creciiniento para el aRo  

1990 eri E C O I - I C ~ ~ I I ~ ~  es del 30% en numer-os relativos con 
i-especto a 1979. lo que representa unci poblacibri de 285; 

Adiiiii-iistrcicit>ii p a ~ a  este iiiisiiio aim en mimeros 1-elstivüs es 



de 18.5% con una poblacih de 1,863 alumnos y para el 

resto  de la unidad de CSH un 30% garantizado un número de 

1,401 alumnos inscritos, apoyando el aumento pob lac iod  

de estos últimos. Para 1991 en Economía se prevee un 

aumento del 31% equivalente a 297 alumnos; para 

Administración el incremento ser& de un 37.5% 

representendo a 544 alumnos de población y para el resto  

de las licenciaturas de la divisidn se repetirá el 30% de 

crecimiento, con un alumnado de 1,400. 

En un marco global tomando a la UAM en sus tres 

unidades como conjunto, y a la división de CSH como 

unidad, analizaremosel comportamiento del crecimiento de 

la matrícula utilizando el mismo método de la regresion 

lineal. 

Diremos que la unidad Azcapotzalco para 1990 tendréi en 

números relativos un 27% de aumento, es decir, se espera 

una población de 293,por lo cual ser& un decremento. 

En la unidad de Xochimilco se dar& una disminución del 

3.6%, es decir, de 209 de alumnado. 

En Iztapalapa para el mismo periodo un aumento del 

35%, esto es. 522 de niatricula, y como se podrá observar 

aqui existe un comportamiento distinto, ya que existirá 

incremento, siguiendo la división de CSH su  hegemonia en 

UAM-I. 8 

Pax.a 1991 en Azcapotzalco se espera otra  disminucibn 

del 21%. esto es. con 294 alumnos. 

En Xochimilco se Cendrá un ligero aument,o poblacional 

del I¶%, representando a 368 personasinscritas a esta 

licenciatur-a. 

Para Iztapalapa se repetira el crecimiento eii un 38X, 

manifestandosecon 545 alumnos. cabe destacar. que en esta 

unidad. segun lo pronosticado en ambos casos, el 

purcetiita je se manifestara positivamente en s u  desarrollo 



de matricula. 

E l  comportamiento desequilibrado de la matricula en CSH 

y en especial en la licenciatura de Administracidn de las 
tres unidades entre sí tiene una explicaci6n lbgica, y es 

que en el caso de Azcapotzalco el ' grueso de su  poblacl6n 

se encuentra en CBI, siguiendo en ese orden CSH y por 

último CAD; en Xochimilco el grueso se concentra en CBS, 
en segundo lugar CSH y por ultimo CAD. 

Pa ra  terminar, en Iztapaiapa, la divisibn de CSH es la 

que carga con la mayoria de la matricula estudiantil, por 

lo que es fékcilmente comprensible los pronbsticos de 1990 

y 1991, aiin cuando en general dentro de las tres unidades 

de la UAM y entre sus divisiones respectivas, la tendencia 

actual es lograr el equilibrio y la justa distribución de 

la matricula estudiantil, para evitar la preponderancia de 

alguna licenciatura sobre otra.  

En el aspecto financiero, el receso en la matricula se 

ha visto muy poco impactada, deduciendo en nuestro 

análisis que el freno en la masa estudiantil no ha sido 

por este aspecto determinantemente, sino que la finalidad 

iiitima es una planeacibn equitativa de las licenciaturas,. 

dando a cada una de ellas la importancia que tienen en el 

contexto nacional. 
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